
В Московском государствен-
ном университете пищевых 
производств (МГУПП) не по-
субботнему оживленно: в сте-
нах вуза собрались ученики 
9-х и 11-х классов из 28 ор га-
низаций поддержки семьи 
и детства.  Все они — участни-
ки нового профориентацион-
ного проекта, организованно-
го Департаментом труда и соц-
защиты населения Москвы 
и Институтом развития граж-
данских инициатив.
Ребята побывали с экскурсия-
ми в лаборатории кондитер-
ских изделий, познакомились 
с секретами  изготовления 
чая, мясных и молочных про-
дуктов, прослушали неболь-
шие лекции о ветеринарном 
деле и многом другом. 
Едва ли не самый интересный 
урок — в лаборатории биотех-
нологии, где ребята с помо-
щью реагентов выделили мо-
лекулы ДНК из бананов. Заня-
тие проводил преподаватель 
кафедры, ему помогали стар-
шекурсники Иван Дегтярев 
и Айслу Мижева.
— На уроке мы ассистировали 
нашему преподавателю Ива-
ну Андреевичу Фоменко, — 
рассказал студент. — Эта про-
бирка с синим раствором — 
результат контрольной рабо-
ты одного из учеников — рас-
твор с выделенной ДНК.
— В проекте участвуют вос-
питанники городских семей-
ных центров, — рассказывает 
представитель столичного 

Департамента труда и соцза-
щиты населения Ирина Поно-
марева. — В основном это 
дети из семей, которые нахо-
дятся в трудной жизненной 

ситуации. Как правило, они 
не имеют возможности полу-
чить платное образование 
и мечтают о бюджетных ме-
стах. Для них наш конкурс — 
это дверь в мир новых воз-
можностей. В ближайших 

планах проекта — знаком-
ство еще с шестью ведущими 
вузами столицы.
Старт этого проекта состоялся 
еще год назад, тогда гостей 

приняла Дипака-
демия МИД Рос-
сии. Но потом гря-
нула пандемия 
и продолжение 
конкурса при-
шлось отложить. 
Зато теперь про-
фессиональные пу-
тешествия будут 
проходить каждую 
неделю. Так, в сле-
дующую субботу 

ребята отправятся в Россий-
ский новый университет, за-
тем — МГТУ Станкин, Всерос-
сийский государственный 
университет юстиции и Мо-
сковский государственный 
областной университет.

— Мы подобрали вузы самой 
разной направленности: даже 
если ребята и не пойдут ни 
в один из них, они смогут по-
знакомиться с несколькими 
специальностями и в дальней-
шем выбрать профессию, — 
поясняет директор Института 
развития гражданского обще-
ства Наталья Попова.
В апреле начнется второй этап 
проекта — «Университет про-
фессий». Ребята запишутся на 
занятия в вуз, который им по-
нравится, а по итогам получат 
задание написать тематиче-
скую работу. Лучшие проекты 
будут отобраны экспертным 
жюри,  их авторов пригласят 
на олимпиаду, которая состо-
ится осенью. Финальный этап 
этой программы пройдет в ок-
тябре-ноябре.  
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

В выходные 
состоялся пере-
запуск проекта 
«Москва — го-
род профессий». 
Строить свои 
планы на буду-
щее старше-
классники будут 
в аудиториях 
и лабораториях 
столичных 
вузов.

Офсетные контракты позволяют 
развивать экономику города
Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) поздравил жите-
лей столицы с отмечавшим-
ся вчера Днем православной 
книги, а также рассказал 
в личном блоге о реализации 
офсетных контрактов.

По словам главы города, кни-
га — великое изобретение че-
ловечества.
— Во многом ее можно счи-
тать началом цивилизации. 
Книги объединяют нас в про-
странстве и времени и дару-
ют чувство бесконечности 
бытия, — сказал Сергей Собя-
нин в своем поздравлении. — 
Книга — это знание и чув-
ства, огромная, безграничная 
часть нашей жизни. 
Также мэр в своем блоге рас-
сказал, что в марте-апреле 
московские больницы полу-
чат первые партии лекарств 
для лечения онкологических 

болезней, произведенные но-
вым заводом в Алабушеве.
— До конца 2027 года завод 
будет поставлять городу по-
рядка 40 лекарственных пре-
паратов. Частные инвести-
ции в проект составят 3 мил-
лиарда рублей. Таковы усло-
вия офсетного контракта, — 
пояснил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Он напомнил, что офсетный 
контракт означает, что инве-
сторы создают новые произ-
водства в обмен на гарантиро-
ванные закупки части выпу-
скаемой продукции. 
— Проще говоря, построил за-
вод в Москве — получишь га-
рантии сбыта продукции на 
ближайшие 5–10 лет и смо-
жешь окупить вложенные ин-
вестиции, — уточнил он.
Мэр добавил, что город уже 
заключил пять офсетных кон-
трактов на выпуск лекарств, 
медицинских изделий и дет-
ского питания для молочных 
кухонь. Общий объем закупок 
по ним составит 73 млрд руб-
лей в течение 10 лет — на 
20 процентов дешевле.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Меры поддержки 
увеличили экспорт 
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото) 
рассказал о про-
мышленном экс-
порте столицы.

Объем промыш-
ленного экспорта 
Москвы по итогам 
прошлого года на 
54,3 процента превысил реги-
ональный показатель, зало-
женный национальным про-
ектом «Международная коопе-
рация и экспорт». 
—Также на 18,8 процента пре-
высил годовой план экспорт 
агропромышленной продук-
ции столицы, — добавил зам-
мэра.
Владимир Ефимов подчерк-
нул: за последние пять лет 

объем несырьевого неэнерге-
тического экспорта Москвы 
вырос вдвое. Если в 2015 году 
показатель был на уровне 

чуть более 19 мил-
лиардов долларов, 
то по итогам 
2020 года — почти 
40 миллиардов 
долларов.
— В прошлом году, 
несмотря на панде-
мию, московские 
компании благода-

ря поддержке Центра под-
держки и развития промыш-
ленного экспорта «Моспром» 
подписали 91 экспортный кон-
тракт и 27 соглашений с зару-
бежными покупателями, — 
рассказал руководитель Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Александр Прохоров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Российской государственной библиотеке пройдет цикл мероприятий 
«Итальянские вечера. От Боккаччо до Казановы», который стартует 26 марта. 
Посетителей ждут лекции, выставки и концерты. 
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образование

Путь к профессии будущего 
Педагоги столичных университетов помогают школьникам 
определиться со специальностью и получить нужные навыки 

Ежедневный деловой выпуск

финансы

Делай деньги. Москвичи осваивают 
биржу и ищут, куда выгоднее 
вложить средства. Какие еще 
тенденции отмечают эксперты ➔ СТР. 5

мнения

Королевские склоки, вакцинная 
война и пробуждение мирового 
зла: обозреватели «ВМ» рассуждают 
на самые острые темы ➔ СТР. 6

портрет явления

Мама, не надо! Все больше женщин 
проявляют агрессию к своим 
детям. Куда пропал самый сильный 
инстинкт — заботы о потомстве ➔ СТР. 7

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВВЕДЕНО В МОСКВЕ ЗА ПЕРВЫЕ ДВА МЕ
СЯЦА ГОДА, А В 2021 ГОДУ В ЭКСПЛУАТА
ЦИЮ ВВЕДУТ НЕ МЕНЕЕ 8,5 МИЛЛИОНА 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000 

МИХАИЛ НИКОЛАЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ИСОЦИАЛИЗАЦИИ ОБУЧАЮЩИХСЯ 
ПРИ КОМИТЕТЕ ГОСДУМЫ 
ПООБРАЗОВАНИЮ И НАУКЕ

Принципиально важно предо-
ставить воспитанникам наших 
социальных центров возмож-
ность выбора профессиональ-
ной деятельности, познако-
мить их с университетами, ра-
ботающими в столице, с их 
преподавателями, руковод-
ством. У них должен быть пол-
ноценный выбор. И для горо-
да, и для всей страны важно, 
чтобы он был сделан как мож-
но раньше. Хорошо, что уже 
сейчас они могут прийти в ву-
зы, совершить первое погру-
жение в профессию, которая, 
возможно, станет их будущим.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экскурсии 
по ведущим вузам 
будут проходить 
еженедельно

13 марта 13:51 В лаборатории биотехнологии столичного Университета пищевых производств — участницы проекта «Москва — город профессий» Ксения Кузнецова 
(слева) и Любовь Макаренко. Они успешно справились с тестовой задачей — выделили молекулы ДНК из банана 

Важно применять 
разумный подход

Наступил Великий пост. Важно пре-
одолеть этот путь с правильным на-
строем: чтобы он действительно по-
служил во благо, а не пошатнул духов-
ное и физическое состояние человека. 
Воздержание от скоромного требует 
разумного подхода: необходим по-
сильный труд. Пост выявляет истин-
ное состояние души, когда человек 
ограничивает себя в любых видах уве-
селений: излишнем сне, вкусной 

пище, развлечениях. На поверхности показываются гре-
ховные пристрастия, которые долго таились в человеке. 
Человек вдруг замечает, что в его душе вспыхивают раз-
дражение, зависть, желание больнее задеть другого, ска-
зать ему обидное слово. После того как человек распозна-
ет свои греховные привычки, ему необходимо вступить 
в бой со страстями. Для этого нужны 
ограничения в пище и удовольствиях. 
С этой же целью верующие люди уси-
ливают молитвы, чаще бывают на бо-
гослужениях, читают творения свя-
тых отцов. 
Как и любое другое упражнение, пост 
должен соответствовать возможно-
стям человека. Нормы, установлен-
ные много веков назад, не всегда 
в полной мере может применить со-
временный мирянин, живущий 
в России. 
Иногда люди спрашивают: если огра-
ничить себя в чем-то одном, например 
не есть только мясо, это можно счи-
тать постом? Думаю, для начинающих такой вариант до-
пустим. Вспомним слова апостола Павла к коринфянам, 
что он питал их «молоком, а не твердою пищею», так как 
полноты учения и жизни они принять были «не в силах». 
По мере возрастания в вере стоит поститься строже, что-
бы ограничения в лакомствах были более ощутимыми. 
Пост зависит не только от пищи. Для некоторых людей 
подвигом является отказ на время от любимых развлече-
ний: компьютерных игр, общения в социальных сетях, 
просмотра фильмов, пустых разговоров. Главное, чтобы 
усилиями человека руководило не желание любоваться 
собственной выдержкой, а стремление потрудиться ради 
Христа. Если правильно подходить к посту, то его надо со-
гласовывать с духовником: пост и молитва — школа под-
линной духовной жизни. Эти упражнения не принесут 
должного результата без послушания.

Сегодня начинается Великий пост. Для каждого 
верующего это важный период подготовки к Пас-
хе. Свои наставления москвичам дал митрополит 
Калужский и Боровский Климент.

первый 
микрофон

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ
И БОРОВСКИЙ 

МЭР О ХОДЕ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
РАБОТ КОСМОЦЕНТРА ➔ СТР. 2

В прошлом году в столи-
це было реализовано 
6 городских профориен-
тационных проектов. 
В этих мероприятиях 
приняли участие 
1850 подростков. 
В частности, 756 ребят 
осваивали азы работы 
полицейских, пожарных, 
спасателей, медиков 
в рамках проекта «Осва-
иваем героические про-
фессии».  585 человек 
приняли участие в ста-
жировках и около 
1000 отучились в школе 
«Лето моей карьеры».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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Предприниматели могут подать заявку 
на получение финансовой поддержки
В столице начался новый 
этап приема заявок на полу-
чение субсидий для бизнеса. 
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы расска-
зали «ВМ», кто может рас-
считывать на поддержку 
от города. 

В прошлом году правитель-
ство Москвы одобрило более 
трех тысяч заявок на получе-
ние субсидий и грантов для 
предпринимателей. Общая 
сумма финансовой поддерж-
ки составила почти три мил-
лиарда рублей. В этом году 
столичные власти ожидают не 
меньший спрос на такой вид 
помощи бизнесу, поэтому уже 
сейчас стартовал очередной 
прием заявок. 
— Поддержку смогут полу-
чить отели и гостиницы, орга-
низации в сфере детского об-
разования, досуга и спорта, 
социальные предприятия, 
франчайзи, резиденты техно-
парков, особых экономиче-
ских зон и креативных техно-
парков, участники Москов-
ского инновационного кла-
стера (МИК) в сфере обраба-
тывающей промышленности, 
науки, информации и связи, 
а также участники межотрас-
левых кластеров МИК в сфере 
креативных индустрий, — 
рассказали в департаменте.
При помощи субсидий компа-
нии могут возместить расхо-
ды на выплату процентов по 
кредитам на развитие, лизинг 
или приобретение оборудова-
ния за счет собственных ре-
сурсов, затраты на комму-
нальные услуги и многое дру-
гое. Также отдельная под-
держка есть для экспорте-
ров — для них предусмотрены 
несколько экспортных субси-
дий и грант.

— Все эти продукты — ретро-
спективные, то есть можно 
получить возврат тех средств, 
которые уже потрачены. Мак-
симальный размер гранта — 
10 миллионов рублей. Ком-
пенсировать можно 10 про-
центов от выполненного экс-
портного контракта, — уточ-
нил замглавы Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Ан-
дрей Тихонов. — Что касается 
субсидий, то их объем зависит 
от вида экспортных расходов.
Денис Салимсаков, гендирек-
тор компании, которая по-
ставляет за границу россий-
ские суда для добычи песка со 
дна рек, уже подготовил заяв-
ку на грант. 

— Я уже воспользовался этой 
возможностью в прошлом 
году, грант был очень важен 
для компании в условиях пан-
демии, — отметил он. 
По словам предпринимателя, 
формат подачи заявки в по-
следнее время достаточно 
сильно упростился. К приме-
ру, почти в два раза сократил-
ся список документов, кото-
рые необходимо предоста-
вить. 
— Очень удобно, что в личном 
кабинете сохраняются все до-
кументы и не нужно каждый 
раз их снова загружать, — до-
бавил он. — Город слышит 
и реагирует на наши просьбы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Закон выведет 
риелторов 
из тени
В пятницу по инициативе ко-
митета по развитию рынка 
недвижимости московской 
«Деловой России» состоя-
лось общественное обсужде-
ние проекта закона «О регу-
лировании риелторской дея-
тельности».

Главной темой обсуждения 
стала необходимость дора-
ботки законопроекта с целью 
выведения из тени большого 
сегмента рынка недвижимо-
сти. Это позволит обеспечить 
дополнительный доход в бюд-
жеты всех уровней.
— Попытки принять этот за-
кон предпринимались неод-
нократно, — отметила пред-
седатель комитета по разви-
тию рынка недвижимости мо-
сковской «Деловой России», 
член Общественного совета 
при Росреестре Анна Лупаш-
ко. — Проблема не перестает 
быть актуальной: только 
в Москве каждый год через 
руки частных маклеров про-
ходит собственность горожан 
на сумму около 500 миллиар-
дов рублей.
По мнению Лупашко, закон 
должен стандартизировать 
риелторскую деятельность, 
определить основания для до-
пуска к профессии, обеспе-
чить защиту прав и интересов 
потребителей услуг.
Свои дополнения к законо-
проекту внесла и президент 
Российской гильдии риелто-
ров Татьяна Деменок. Она от-
метила, что в определении 
профессии должен быть учтен 
тот фактор, что риелтором 
могут быть не только юриди-
ческие, но и физические лица. 
— На мой взгляд, это очень 
важный момент, — сказала 
она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Учитывая довольно большой 
спрос на поддержку от горо-
да, мы продолжаем субсидий-
ную кампанию, при этом зна-
чительно упрощая для бизне-
са условия получения помо-
щи. Теперь компании в случае 
неполной комплектности 
или неточностей в пакете до-
кументов могут доработать за-
явку в течение десяти рабочих 
дней. Однако такая возмож-
ность предусмотрена только 
однократно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мэр Москвы вчера рас-
сказал о ходе строитель-
ства Большой кольцевой 
линии метро. По его сло-
вам, близится к заверше-
нию самый сложный этап 
строительства — проход-
ка тоннелей. Он назвал 
БКЛ революцией в сто-
личном метро, поскольку 
линия позволит снизить 
загрузку действующей 
Кольцевой линии и соз-
даст новые связи между 
районами города.

кстати

12 марта 14:38 Предприниматель Денис Салимсаков в личном кабинете на портале 
cashback.moscow.business формирует заявку на получение гранта для экспортеров

Несколько зданий Нацио-
нального космического цен-
тра разместятся на террито-
рии Государственного косми-
ческого научно-производ-
ственного центра имени 
М. В. Хруничева. Строитель-
ные работы планируют завер-
шить в 2023 году. 
— По поручению президента 
Российской Федерации Вла-
димира Владимировича Пути-
на мы приступили к крупно-
масштабному проекту созда-
ния нового космического цен-
тра страны — это совместный 
проект Роскосмоса и города. 
В настоящее время возводит-
ся крупнейший центр косми-
ческой отрасли, площадь ко-
торого составит 250–270 ты-
сяч квадратных метров, — от-
метил Сергей Собянин.
Одновременно со строитель-
ством ведется разработка гра-
достроительной документа-
ции на часть территории За-
вода им. Хруничева, которая 
будет передана городу.
— На высвобождающейся 
площади, которая сейчас на-
ходится в основном в депрес-
сивном состоянии, будет раз-
вернут крупнейший научно-
технологический парк с обра-
зовательными функциями, 

функциями R&D (разработка 
новых продуктов.  — «ВМ»), 
опытного производства и так 
далее, — добавил мэр Мо-
сквы.
Стоит отметить, что создание 
такого центра позволит объе-
динить на одной площадке 
ряд ключевых организаций 
ракетно-космической про-
мышленности: центральный 
офис и ситуационный центр 
госкорпорации «Роскосмос», 
отраслевые институты и пред-
приятия, которые в настоя-
щее время разбросаны по 
всей Москве.
— В состав центра войдут со-
временный образовательный 
комплекс, молодежные кон-

структорские бюро, центр 
поддержки бизнеса, выста-
вочные центры, центр дивер-
сификации производства, — 
уточнили в пресс-службе сто-
личной мэрии.
Генеральный директор Рос-
космоса Дмитрий Рогозин 
подчеркнул, что строящийся 
комплекс станет основой для 
формирования будущих поко-
лений инженеров в космиче-
ской отрасли.
— Специфика этого нацио-
нально-космического центра 
в том, что здесь будут рабо-
тать 20 тысяч инженеров са-
мых разных подразделений 
ракетно-космической про-
мышленности, находящихся 

в Москве. Из них восемь тысяч 
человек — это сотрудники 
конструкторского бюро «Са-
лют» центра Хруничева. И ря-
дом с ними находится само 
предприятие — завод, где, 
собственно говоря, все инже-
нерные решения будут апро-
бированы уже на практике, — 
сказал Рогозин. — Кроме 
того, мы исходим из того, что 
в этом здании будут находить-
ся базовые кафедры ведущих 
наших вузов-доноров: Мо-
сковского авиационного ин-
ститута, МГТУ имени Баума-
на, МГУ и многих других.
Дизайн центра будет соответ-
ствовать назначению ком-
плекса — центральным эле-

ментом станет высотная треу-
гольная башня, которая внеш-
не будет напоминать ракету, 
установленную на стартовой 
площадке. Кроме того, к баш-
не будет примыкать длинный 
корпус, разделенный на не-
сколько блоков, а пройти по 
зданию можно будет по сквоз-
ной галерее, которая, по за-
думке авторов, символизиру-
ет ленту времени, рассказыва-
ющую об истории освоения 
космоса.
На объекте трудятся свыше 
1,1 тысячи человек, после за-
вершения строительства тер-
риторию благоустроят.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем новый 
космический центр страны
В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин и гене-
ральный дирек-
тор государ-
ственной корпо-
рации «Роскос-
мос» Дмитрий 
Рогозин осмо-
трели ход строи-
тельства ком-
плекса Нацио-
нального косми-
ческого центра.

день мэра

13 марта 11:04 На фото (слева направо): заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев, мэр Москвы Сергей 
Собянин и глава госкорпорации «Роскосмос» Дмитрий Рогозин на стройплощадке Национального космического центра

Турниры приурочат 
к годовщине 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников 
(на фото) накануне выход-
ных встретился с настояте-
лем храма святого благовер-
ного князя Димитрия Дон-
ского в Раеве иереем Павлом 
Симоновым. В ходе встречи 
они обсудили спортивные 
мероприятия, запланирован-
ные на этот год и посвящен-
ные 800-летию со дня рож-
дения Александра 
Невского. 

Отец Павел Симо-
нов возглавляет 
комиссию по во-
просам физиче-
ской культуры 
и спорта при Епар-
хиальном совете 
Москвы, созданную согласно 
резолюции Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла. 
Алексей Шапошников обсу-
дил с отцом Павлом вопросы 
развития спорта среди право-
славной молодежи и строи-
тельства физкультурно-оздо-
ровительных комплексов 
(ФОК). 
— В Москве и в Северо-Вос-
точном округе в частности ре-
гулярно открываются новые 
ФОКи. Яркий пример — бы-
стровозводимый ФОК в Сви-
блове, строительство которо-
го планируют завершить че-
рез две-три недели, — расска-
зал Алексей Шапошников. 
Комиссия по вопросам физи-
ческой культуры и спорта при-
звана объединять уже имею-
щиеся при храмах спортив-
ные секции, а также помогать 
в организации крупных го-
родских спортивных меро-
приятий и информировать 
православную обществен-
ность. 
— В Москве ежегодно прохо-
дят Георгиевские спортивные 
игры — многоборье среди 
православной молодежи. Так-
же у нас планируется меро-
приятие, которое должно объ-
единить все военно-патрио-
тические клубы столицы в год 
800-летия со дня рождения 
святого благоверного князя 
Александра Невского. Есть 
планы по проведению боль-
шого футбольного турнира 
или даже лиги, — рассказал 
иерей Павел Симонов. 

Точные даты проведения 
спортивных мероприятий 
пока называть рано, особенно 
учитывая ситуацию с панде-
мией. Тем не менее отец Па-
вел отметил, что программа 
мероприятий обсуждается 
как на ближайшие весенние 
месяцы, так и на лето-осень. 
Помимо этого, в феврале ко-
миссия по вопросам физиче-
ской культуры и спорта при 

Епархиальном со-
вете Москвы стала 
соорганизатором 
открытого турни-
ра по мини-футбо-
лу в зеленоград-
ском ФОК «Радуга» 
В нем приняли 
участие четыре 
команды, пред-

ставляющие зеленоградские 
храмы и Православный Свято-
Тихоновский гуманитарный 
университет. А на прошлой 
неделе Алексей Шапошников 
принял участие в открытии 
обновленного Центра досуга 
и спорта «Паллада» в районе 
Северное Медведково. 
— После долгих ремонтных 
работ, которые шли почти год, 
центр стал еще более привле-
кательным, и я уверен, что ре-
бятня района будет посещать 
его с еще большим интере-
сом, — рассказал он. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

важно
У комиссии по вопросам 
физической культуры 
и спорта при Епархиаль-
ном совете города Мо-
сквы есть свой сайт: 
moseparhsport.ru. По-
мимо этого, у комиссии 
есть страницы в соцсе-
тях «Фейсбук», «ВКон-
такте» и «Инстаграм», 
где регулярно публи-
куются новости и отче-
ты о проведенных спор-
тивных, благотвори-
тельных и организаци-
онных мероприятиях. 
Там же можно найти 
анонсы предстоящих 
в ближайшее время со-
бытий. 

Для будущих мам завели 
календарь наблюдений
Ценный подарок для пред-
ставительниц прекрасного 
пола подготовил Московский 
городской фонд обязатель-
ного медицинского страхо-
вания. На официальном сай-
те ведомства для каждой его 
пользовательницы завели 
«Женский календарь». О нем 
и о других важных для буду-
щих мам сервисах рассказал 
руководитель МГФОМС Вла-
димир Зеленский (на фото).

Что подтолкнуло к созданию 
нового сервиса?
Нашим женщинам, в особен-
ности мамам, система здраво-
охранения города всегда уде-
ляла повышенное внимание. 
Поэтому в свое время было 
принято решение о возмож-
ности дополнительной опла-
ты периода беременности. 
Это стало возможным после 
того, как в 2017 году женские 
консультации присоединили 
к родильным домам. 
Получить дополнительные 
средства фонда медучрежде-
ние может только если паци-
ентка своевременно — в тече-
ние первого триместра — 
встанет в нем на учет по бере-
менности, родит, а затем в те-
чение 42 дней будет наблю-
даться у лечащего врача. При 
этом в полном объеме и в срок 
должны быть выполнены все 
необходимые исследования 
и кWнсультации специали-
стов. За ведение беременно-
сти, роды и последующее на-
блюдение медорганизация 
получит 150 тысяч рублей. 
Если пациентка меняет медор-
ганизацию, то фонд выплачи-
вает только часть суммы. 
Ежегодно в Москве принимают 
более 100 тысяч родов. 
Как удается за всем уследить?
Для удобства планирования 
и отслеживания протокола ве-

дения беременности в личный 
кабинет застрахованного 
была добавлена специальная 
вкладка, которую врач акти-
вирует при постановке паци-
ентки на учет в консультации. 
Кстати, многие рубрики разде-
ла (о весе, давлении, уровне 
глюкозы в крови и прочее) бу-
дущая мама может вести само-
стоятельно, она же делает от-
метки о приеме назначенных 
препаратов, хранит сканы ме-
дицинских документов и про-
чее. Здесь же есть закрытый 
чат с лечащим врачом, то есть 

солидарная ответственность 
врача и пациента. В результате 
количество походов к доктору 
сильно сокращается, что было 
очень кстати в период панде-
мии. На данный момент наш 
сервис используют уже более 
двух тысяч будущих мам, кото-
рые живут в столице. 
Что представляет собой «ка-
лендарь»? Для чего он?
Проанализировав отзывы па-
циенток, мы обратили внима-
ние, что между ними и врача-
ми нередко возникают споры. 
Надо понимать, что при пла-
нировании беременности 
важна каждая деталь. Напри-
мер, для корректного расчета 
даты предполагаемых родов 
необходима определенная от-
правная точка, знание опре-
деленных периодов циркуля-
ции женского организма. 
Врач, опрашивая пациентку 
на приеме, уделяет всем этим 
нюансам особое внимание, 
чтобы иметь наиболее полное 
представление о работе орга-
низма женщины. Как след-
ствие все это мы учли при раз-
работке «Женского календа-
ря». Еще один немаловажный 
аспект: с недавних пор мы 
включили такую опцию, как 
«Детский личный кабинет». 
Теперь родители смогут фик-
сировать в нем, какие физио-
логические изменения проис-
ходили в процессе взросления 
ребенка. Как правило, вспом-
нить такие детали по проше-
ствии многих лет непросто, 
а с календарем не составит 
проблем. 
Этот календарь пользуется по-
пулярностью?
Мы объявили о запуске серви-
са 8 марта, и на сегодняшний 
день им пользуются уже более 
2,5 тысячи женщин.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

досье
Владимир Анатольевич 
Зеленский родился 
в 1979 году в Москве. 
Окончил Академию бюд-
жета и казначейства 
Минфина РФ, кандидат 
экономических наук. Ра-
ботал в Главном управ-
лении федерального 
казначейства, помощ-
ником министра здраво-
охранения и социально-
го развития РФ, главой 
Департамента развития 
медстрахования. На ны-
нешнюю должность на-
значен в 2014 году. 
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Церковь 
возьмут 
под охрану
Департамент культурного 
наследия Москвы утвердил 
предмет охраны церкви 
Спаса Преображения на Пес-
ках. Ее построили в начале 
XVII века всего за три года 
по указу Петра I.

Храм располагается недалеко 
от улицы Арбат. В советское 
время в здании находилась ку-
кольная мультипликацион-
ная мастерская «Союзмульт-
фильма», где были созданы 
Чебурашка, крокодил Гена, 
Шапокляк и другие персона-
жи, знакомые многим.
— Церковь Спаса Преображе-
ния на Песках — одно из яр-
чайших произведений мо-
сковского зодчества. В пред-
мет охраны включили все под-
линные элементы этого уни-
кального памятника, в том 
числе и архитектурный декор 
фасадов, — рассказал руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия города Мо-
сквы Алексей Емельянов.
Он добавил, что художествен-
ную ценность представляют 
и облицованные белокамен-
ными плитами монументаль-
ные ворота храма. 
Эксперты изучили интерьеры 
церкви и отметили ценность 
сводчатых перекрытий, сво-
дов Монье, внутристенной 
лестницы XVII века, ведущей 
на колокольню, каменных 
плит и металлических реше-
ток на окнах. Кроме того, спе-
циалисты оценили шатровую 
крышу колокольни с тремя ря-
дами слухов. Слухи — это про-
емы в гранях шатра, наподо-
бие окон. 
— Этот храм — один из по-
следних образцов так называ-
емого допетровского зодче-
ства. Впоследствии уже пере-
стали строить церкви типа 
«корабля». Это такой архитек-
турный тип православного 
храма, когда части строения 
располагаются в одну линию 
(здание храма, трапезная, ко-
локольня). Корабль в Древней 
Руси был символом спасения. 
Эта церковь — наследие Мос-
ковского царства, — расска-
зал москвовед и экскурсовод 
Сергей Ярцев.
Храм признан объектом куль-
турного наследия федераль-
ного значения и охраняется 
государством. В случае необ-
ходимости его реставрация 
может проводиться только 
под контролем специального 
ведомства и согласно с проек-
том, одобренным Мосгорнас-
ледием. 
МАРИЯ НИКОЛАЕВА
m.nikolaeva@vm.ru 

Две станции Большой кольцевой линии
запускают пробные поезда для обкатки участков 

Функциональные возможности электронной 
медицинской карты расширяются

Станции «Карамышевская» 
и «Мневники» Большой 
кольцевой линии метро 
могут запустить в конце 
марта. В субботу, 13 марта, 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по во-
просам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев 
(на фото).

Обе станции уже построены, 
в настоящее время идут пу-
сконаладочные работы и со-
пряжение с действующим 
участком.
— Мы планируем полностью 
подготовить этот участок 
к пуску с пассажирами 
к концу марта. 22 марта мы 
уже начнем запускать проб-
ные поезда для обкатки 
участка, — сказал Андрей 
Бочкарев.

Глава столичного Стройком-
плекса отметил сложность 
строительства западного 
участка БКЛ ввиду обводнен-
ных грунтов. 
Две новые станции БКЛ раз-
грузят Звенигородское шос-
се, проспект Маршала Жуко-
ва, а также улицу Нижние 
Мневники. Всего, по данным 
столичного Дептранса, сосед-

ние улицы станут свободнее 
на 9 процентов.
Готовность Большой кольце-
вой линии метро — 74 про-
цента. На ее строительстве 
сегодня задействованы около 
20 тысяч человек и три тонне-
лепроходческих комплекса. 
— При этом на участках «Кле-
новый бульвар» — «Кашир-
ская» и «Давыдково» — «Ами-
ньевская» проходку ведут щи-
ты-гиганты диаметром 10 ме-
тров. На этих отрезках поя-
вятся двухпутные тоннели. 
Проходка тоннелей в целом 
завершена на 94 процента, — 
сообщил Андрей Бочкарев. 
Перед строителями стоит за-
дача ускорить строительство 
Большой кольцевой линии 
и завершить его досрочно — 
в 2022 году. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Результаты инструменталь-
ных исследований стали до-
ступны москвичам в элект-
ронной медицинской карте. 
Об этом в пятницу сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Теперь посмотреть результа-
ты КТ, МРТ, рентгена и других 
исследований можно будет 
самостоятельно, зайдя в лич-
ный кабинет. 
— Мы продолжаем разви-
вать возможности единой 
цифровой платформы здра-
воохранения и делать сервис 
еще более удобным для горо-
жан, — отметила заммэра, 
добавив, что москвичам так-
же доступны снимки инстру-
ментальных исследований 
позитронно-эмиссионной то-

мографии, выполненные 
в коммерческих и федераль-
ных клиниках в рамках про-
граммы ОМС. — Сервис до-
ступен и в браузере, и в мо-
бильной версии электронной 
медкарты. 
Благодаря нововведению го-
рожанам больше не придется 
лишний раз обращаться в по-
ликлинику. А если, напри-
мер, потребуется консульта-
ция нескольких специали-
стов — результаты исследо-
ваний и сами снимки будут 
доступны в онлайн-формате.
— Так как исследования про-
водятся с помощью сложного 
медицинского оборудования, 
результат предоставляется 
в виде высококачественного 
детализированного снимка 
в формате DICOM. Архив бу-
дет содержать программное 

обеспечение, необходимое 
для просмотра таких сним-
ков, и инструкцию по его ис-
пользованию, — добавили 
в Комплексе социального раз-
вития столицы.
Для того чтобы получить 
ссылку на архив со снимками 
исследования, в электронной 
медицинской карте необхо-
димо зайти в раздел «Мои ис-
следования», выбрать из спи-
ска протокол нужного иссле-
дования и затем нажать «За-
просить изображение иссле-
дования». Таким образом, бу-
дет отправлен запрос на фор-
мирование архива. Оповеще-
ние о том, что ссылка для ска-
чивания готова, появится на 
портале mos.ru в центре уве-
домлений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 14 марта
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важная тема

Проект Московского клинического центра инфекционных болезней «Вороновское» допущен к участию в основном этапе международного 
конкурса MIPIM Awards в номинации «Лучший проект в области здравоохранения», — сообщили вчера в  Стройкомплексе столицы. Этот 
госпиталь был возведен в рекордные для такого объекта сроки — за 37 дней. Для его возведения были задействованы лучшие специалисты 
отрасли — более 27 подрядных организаций, свыше 11 тысяч профессиональных строителей и 1,5 тысячи единиц техники.

Растет роль 
самоуправления
Накануне выходных состоя-
лась вторая сессия форсайт- 
проекта «Москва -2050», 
в ходе которого эксперты 
должны составить карту бу-
дущего столицы. Одной 
из ключевых тем мероприя-
тия стал формат взаимоотно-
шений между обществом 
и властью, который будет ак-
туальным через 30 лет. 

Форсайт «Москва-2050» орга-
низован Институтом Генпла-
на Москвы при поддержке 
Мос комархитектуры. Работу 
экспертов в группах предва-
ряла пленарная дискуссия. 
— Сессия посвящена человеку 
в городе. Мы будем говорить 
о том, что такое городское 
гражданство и как жители го-
рода могут участвовать в его 
жизни. Как показывает прак-
тика последних лет, без учета 
мнения жителей ни одно реше-
ние принять не возможно, — 
отметила директор Института 
Генплана Москвы Татьяна Гук. 
В ходе дискуссии эксперты 
обозначили несколько тен-
денций, которые, по их мне-
нию, будут развиваться в бли-
жайшие десятилетия. Так, 
президент московской школы 
управления «Сколково» Ан-
дрей Шаронов отметил расту-
щую важность самоуправле-
ния и самоорганизации. 
— Мы видим, что все больше 
компетенций и ответственно-
сти передается ниже — уро-
вень сложности не позволяет 
руководить сложными систе-
мами исключительно из одно-
го центра, — сказал Шаронов. 
В будущем, по мнению про-
ректора РАНХиГС Алексея Ко-
миссарова, горожане будут 
непосредственно взаимодей-

ствовать с чиновниками толь-
ко в исключительных ситуа-
циях. Для Москвы, имеющей 
такие инструменты, как пор-
талы «Наш город», «Активный 
гражданин», а также элек-
тронные госуслуги, это буду-
щее еще ближе. 
— Мы видим это уже сейчас — 
большинство вопросов, каса-
ющихся жизни города, мы ре-
шаем через компьютеры или 
мобильные телефоны, — от-
метил Алексей Комиссаров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сербия будет 
производить 
«Спутник V»
До 20 мая на базе Института 
вирусологии и вакцин «Тор-
лак» запустят производство 
«Спутника V». Об этом за-
явил министр промышлен-
ности и торговли Сербии 
Ненад Попович. 

— Планируется, что в первом 
цикле производства мы вы-
пустим 4 миллиона вак-
цин, — отметил он.
Необходимые для изготовле-
ния вакцины вещества посту-
пят из России в Сербию до 
16 апреля. Пробные партии 
готового препарата отправят 
обратно разработчикам для 
проверки. Только после полу-
чения подтверждения каче-
ства вакцины производство 
запустят в полную силу. 
МАРИЯ НИКОЛАЕВА
m.nikolaeva@vm.ru

Поликлиники столицы капитально меняются к лучшему
Пациенты и персонал капи-
тально отремонтированных 
поликлиник довольны но-
выми условиями. Об этом 
рассказали главные врачи 
медицинских учреждений. 

Новый московский стандарт 
поликлиник предполагает 
кардинально новый подход 
к организации пространства 
медучреждений, оснащение 
их новым оборудованием, 
удобную навигацию и мно-
жество других элементов, по-
вышающих доступность и ка-
чество медпомощи. 
— 137 зданий поликлиник ка-
питально отремонтируют 
к 2024 году, — сообщил ди-
ректор Дирекции по коорди-
нации деятельности меди-
цинских организаций столич-
ного Департамента здравоох-
ранения Алексей Безымян-
ный. — Изменятся интерьер, 
оснащение, маршрутизация. 
Многие виды медицинской 

помощи, которые ранее ока-
зывались только в стациона-
рах, станут доступны и в ам-
булаторном порядке.
Часть поликлиник уже отре-
монтировали. Главврачи от-
мечают, что работы провели 
быстрее, чем они ожидали. 

— Наша поликлиника вышла 
после капремонта 1 февраля 
2021 года, все работы произ-
вели всего за 11 с половиной 
месяцев, — рассказывает 
главный врач городской по-
ликлиники № 134 Ирина 
Козлова. — В поликлинике 

обустроили новые холлы, 
зоны комфортного ожида-
ния для пациентов. Самые 
необходимые кабинеты рас-
полагаются на первом этаже. 
Сотрудники получили отлич-
ные комнаты отдыха. 
Здание детской городской 
поликлиники № 7 в районе 
Вешняки также стало одним 
из первых, где завершился 
капремонт. Главврач поли-
клиники Елена Кац отме-
чает, что учреждение полу-
чило новое оборудование, 
в том числе эхосинускоп, по-
зволяющий проводить УЗИ 
носовых пазух. А операци-
онные оснастили электро-
коагуляторами и лазерной 
аппаратурой. Главный врач 
подчеркнула, что это позво-
лит проводить малые опе-
рационные вмешательства 
непосредственно в поли-
клинике. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Удаленка показала, что урок 
должен меняться и стано-
виться более интерактивным. 
Стало очевидным, что педа-
гог не может быть просто 
транслятором знаний. Вер-
нувшись к традиционным 
урокам, мы понимаем, что 
учитель, который стоит перед 
доской и монотонно расска-
зывает учебный материал, — 
устаревшая история. Будущее 
за моделью, когда он высту-
пает в большей степени орга-
низатором учебной деятель-
ности учеников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дистанционное обучение 
пошло на пользу

Год назад мало кто был готов 
к онлайн-формату обучения. 
Но столице в этом деле помог-
ла «Московская электронная 
школа», которая буквально за 
год превратилась в настоя-
щую образовательную экоси-
стему для педагогов и уча-
щихся. 
— Мы понимали, что такое 
решение было необходимо-
стью. Самое главное — угово-
рить детей включить камеры, 
чтобы была возможность об-
щаться и видеть друг друга, — 
поделилась учитель русского 
языка и литературы школы 
№ 887 Галина Молдавская.
При этом дети легко верну-
лись к очным урокам. 
— Ведь это привычная для нас 
форма работы. К тому же мы 

были очень счастливы вновь 
увидеть детей в школах, — 
подчеркнула она. 
Сейчас педагог, как и многие 
другие ее коллеги, использует 
опыт дистанционного обуче-
ния, например, в случае про-
должительной болезни ре-
бенка. Благодаря МЭШ уча-
щийся виртуально может 
присутствовать на уроке вме-
сте со своими одноклассника-
ми. А еще, если ребенок на 
уроке не успел прочитать вы-
ученное стихотворение, его 
в формате видео можно при-
слать в мессенджер учителю. 
— А забывчивые ребята те-
перь знают, что всегда мож-
но договориться с учите-
лем и прислать, например, 
фото работы, как только при-

дешь домой, — добавила 
Молдавская.
Учитель информатики школы 
№ 1560 Людмила Мирошкина 
согласна с тем, что переход на 
дистанционку был верным 
решением. 
— Я быстро освоила элек-
тронные ресурсы, в том числе 
МЭШ, — говорит она. 
По словам мамы ученика 
школы № 887 Марины Луков-
цевой, детям в это непростое 
время помогали учителя.
— Они всегда были на связи 
и помогали по всем вопросам. 
Педколлектив показал пол-
ную, практически круглосу-
точную включенность, — 
подчеркнула Луковцева. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Прошлой вес-
ной школы 
впервые пере-
вели на дистан-
ционный фор-
мат. Вчера 
«ВМ» узнала, 
как система 
образования 
справилась 
с вызовами пан-
демии.

технологии

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
В СЛЕДУЮЩИХ НОМЕРАХ ВМ
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24 февраля 2021 года. Заведующая филиалом № 3 
городской поликлиники № 134 Екатерина Зинина 
демонстрирует новый флюорограф
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4 марта 11:48 Директор Института Генплана Москвы 
Татьяна Гук на первой форсайт-сессии

Сейчас Москва является 
одной из крупнейших 
городских экономик 
мира — входит в топ-5 
мировых мегаполисов 
по этому показателю. 
Объем ВВП Москвы 
в 2019 году составил 
1125 миллиардов 
долларов США — это 
больше, чем у Сеула, 
Шанхая или Парижа. 
Столица концентрирует 
до 30 процентов ино-
странных инвестиций 
в Россию. 
Кроме того, по данным 
2019 года на территории 
столицы собирается 
19 процентов всех дохо-
дов, поступающих в кон-
солидированные бюд-
жеты страны. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Результаты работы системы образования Москвы
В 2020 году своих первых 
учеников приняли 14 зда-
ний для школьников 
и 27 зданий для дошколь-
ников.

С начала пандемии 
было проведено более 
16,5 миллиона онлайн-
уроков, в среднем еже-
дневно на удаленке про-
ходили около 160 тысяч 
занятий.

В период осенней удаленки, в октябре 2020 года, 
за первую неделю педагоги выставили почти 2 мил-
лиона оценок в электронных журналах «Московской 
электронной школы» (МЭШ).

Основным ресурсом стала «Московская 
электронная школа», в библиотеке 
которой в настоящее время размещено

свыше 53 тысяч 
электронных сценариев 
уроков

1,7 тысячи электронных 
учебных пособий

более 136 тысяч интерак-
тивных образовательных 
приложений
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Количество выпускников московских школ, набравших 220 и более 
баллов по 3 предметам

38,8

НА МЕЖДУНАРОДНЫХ ПРЕДМЕТНЫХ ОЛИМПИАДАХ 
МОСКОВСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ЗАВОЕВАЛИ

ИТОГИ ЕГЭ, % ВЫШЛИ НА ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ЭТАП 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ, 
школьников 
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Студенты-инженеры представят 
свои лучшие проекты

Сильный соперник делает 
гонку только интереснее

В главном корпусе Нацио-
нального исследовательско-
го ядерного университета 
«МИФИ» состоялась церемо-
ния открытия полуфинала 
Всероссийского инженерно-
го конкурса.

Мероприятие организовано 
Министерством науки и выс-
шего образования России 
по поручению президента 
РФ Владимира Путина. Его 
в 2021 году проводят уже 
в шестой раз. 
В предварительном этапе Все-
российского инженерного 
конкурса приняли участие бо-
лее тысячи талантливых мо-
лодых ребят из 61 региона 
страны. Из них в полуфинал 
было отобрано всего 214 пре-
тендентов. Однако только 
100 конкурсантов смогут 
пройти в финал.
Торжественную церемонию 
открытия провели в информа-
ционном центре университе-
та МИФИ, который располо-
жен на Каширском шоссе. На 
входе в целях безопасности 
каждому гостю измерили тем-
пературу. Во всем корпусе, 
в том числе и во время цере-
монии, строго соблюдали 
меры предосторожности, что-

бы защитить участников ме-
роприятия и студентов от за-
ражения коронавирусом. 
Церемонию провели не толь-
ко очно, но и показывали в он-
лайн-режиме для всех желаю-
щих. Так что в студии универ-
ситета трудились операторы 
и несколько десятков специа-
листов, которые помогали ве-
сти трансляцию и следили за 
тем, чтобы она прошла без 
технических заминок.  
Одним из первых на сцене 
университета выступил рек-
тор НИЯУ «МИФИ» Михаил 
Стриханов.
— В полуфинал прошли толь-
ко 20 процентов участников. 
Это счастливчики, которые 
представляют инженерный 
«спецназ» России. Люди, кото-
рые могут воплотить свои са-
мые дерзкие мечты в произ-
водственные технологии, — 
подчеркнул Михаил Стриха-
нов. — Я думаю, что конкурс-
ная комиссия достаточно 
строгая. Она состоит из пред-
ставителей различных отрас-
лей, в которые в дальнейшем 
пойдут работать студенты. 
Члены жюри отберут самые 
лучшие работы, а победитель 
получит возможность потру-
диться на благо нашего обще-

ства и отечества. Желаю всем 
участникам успехов. Думаю, 
что мы с ними еще не раз 
встретимся на разных этапах 
жизненного пути.
Напутственное слово конкур-
сантам сказал и представи-
тель организационного коми-
тета Всероссийского инже-
нерного конкурса Валерий 
Карезин.
— Сегодня мы формируем ин-
женерный «десант». Россий-
ские государственные корпо-
рации ведут строительство 
атомных энергоблоков и на-
учно-исследовательских цен-
тров за рубежом. И участники 
конкурса, которые уже пред-
ставили свои проекты, могут 
вступить в этот «десант» и по-
участвовать в инженерной де-
ятельности. У конкурсантов 
есть для этого все необходи-
мые навыки, — сказал Вале-
рий Карезин.
Среди гостей церемонии был 
и представитель оргкомитета 
конкурса Игорь Совык. Он от-
метил, что сегодня растет об-
щественный престиж профес-
сии инженера.
— Их карьерные траектории 
становятся привлекательны-
ми как с точки зрения статуса, 
так и материального достат-

ка. Сегодня в России запуска-
ется множество проектов, 
в которых почетно работать 
нынешним и будущим инже-
нерам. Для работодателей 
конкурс — это хорошая пло-
щадка, где они могут встре-
тить активных и талантливых 
студентов, которым в даль-
нейшем могут предоставить 
помощь с поиском рабочего 
места и развития в карьере, — 
выступил Игорь Совык. — Не-
важно, пройдете вы в финал 
или нет, хочу пожелать вам 
двигаться дальше. 
Защита проектов конкурсан-
тов состоится 26 марта. После 
этого члены жюри выберут 
лучшие работы. А финал 
и торжественное объявление 
победителей состоятся в мае 
2021 года.
— Конкурс позволяет студен-
там оценить свою позицию 
среди сверстников. Кроме 
того, ежегодные конкурсы мо-
тивируют ребят, «выдергива-
ют» их из рутины учебного 
процесса, побуждая делать 
собственные проекты и глуб-
же постигать свою специаль-
ность, — сказал эксперт кон-
курса Юрий Сосновский.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

ТАМАРА ПАНТЕЛЕЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕСТИВАЛЯ 
ПЕРВОЗДАННАЯ РОССИЯ
Этот форум проходит на нашей 
площадке впервые. Такая дис-
куссионная площадка очень 
важна. Мы считаем, что там, 
где находится природа, обяза-
тельно рано или поздно появ-
ляется человек. И взаимоот-
ношения между людьми 
и природой всегда очень се-
рьезная проблема. Наш фести-
валь добивается того, чтобы 
всеми способами участвовать 
в формировании гармоничных 
взаимоотношений человека 
и окружающего мира. Мы пы-
таемся визуальной картинкой 
изменить сознание людей, по-
гружаем их в различные ситу-
ации. Надеюсь, после посеще-
ния фестиваля они начнут бе-
режнее относиться к природе. 
Все поднимаемые в рамках 
форума проблемы актуальны 
и важны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посещение заповедников требует 
ответственности от туристов 
Вчера в Москве завершился 
общественный Экотуристи-
ческий форум. Его провели 
в рамках VIII Общероссий-
ского фестиваля природы 
«Первозданная Россия».

Особое внимание участники 
уделили вопросу развития 
массового отдыха на особо ох-
раняемых природных терри-
ториях (ООПТ). 
— Экотуризм уверенно наби-
рает обороты во всем мире. 
Это один из самых популяр-
ных видов отдыха: его выби-
рают около 25 процентов пу-
тешественников. Из-за панде-
мии сфера туризма обруши-
лась, но дала возможность 
развиваться внутренним на-
правлениям, — рассказал на-
чальник Управления между-
народного сотрудничества 
Федерального агентства по 
туризму Демьян Смилевец.
К сожалению, многие россия-
не ничего не знают о красотах 
своего же региона.

— Когда я недавно сказал зна-
комым, что еду в Челябинск, 
меня спросили, что там, кро-
ме заводов, можно смотреть. 
Жители не слышали, что у нас 
есть множество замечатель-
ных парков и заповедни-
ков, помимо всем известных 
мест, — отметил Смилевец.
Одним из экспертов форума 
стал заместитель руководи-
теля департамента государ-
ственной политики и регули-
рования в сфере развития 
ООПТ Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Рос-
сии Алексей Яковлев. Он рас-
сказал о том, что места для 
экологического туризма 
можно разделить на четыре 
группы. Первая — террито-
рии с большим потоком посе-
тителей, как Куршская коса 
или Сочи. 
— Во вторую, наоборот, вхо-
дят те места, которые даже 
географически мало предна-
значены для туризма. Напри-
мер Сахалинский заповед-

ник. А третья и четвертая 
группы — это зоны, к кото-
рым нужно относиться с осо-
бой осторожностью, на этих 
территориях не развиты ни 
туризм, ни соответствующая 
инфраструктура, — сказал 
Яковлев.
Он добавил, что во всех нац-
парках и заповедниках нужно 
развивать инфраструктуру, 
которая бы защищала и обере-
гала природу. Эксперты согла-
сились, что это должно стать 
приоритетом в дальнейшей 
работе с этими объектами. 
Кроме того, в рамках темати-
ческого дня на фестивале 
прошли мероприятия, посвя-
щенные устойчивому разви-
тию Арктики, работала пло-
щадка, где можно было изу-
чить экологические маршру-
ты по стране и туры, которые 
будут доступны и интересны 
жителям столицы в грядущем 
сезоне. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Гости музея спели под гитару 
и попробовали уличную еду

Книги пополнят библиотеки 
сельских приходов

Вчера в Музее Москвы завер-
шился фестиваль «Маркет 
местной еды». На мероприя-
тии в стиле дворовой вече-
ринки начинающие и опыт-
ные предприниматели пред-
ставили уличную еду и ди-
зайнерские товары для дома.

Проект «Местный маркет» су-
ществует уже восемь лет.  Еже-
месячно организаторы соби-
рают производителей и начи-
нающих бизнесменов на од-
ной площадке для обмена 
опытом и тестирования но-
вых форматов взаимодей-
ствия с клиентами. 
В этом году впервые к гастро-
номическим энтузиастам 
присоединились и креатив-
ные дизайнеры. Они предста-
вили декоративные и полез-
ные товары для дома. 
— Единственное, чего мы хо-
тели, чтобы как можно боль-
ше людей могли начать дело 

своей мечты, трудиться увле-
ченно, без страха и с успехом. 
Мы верим, что частный биз-
нес может изменить жизнь 
владельца, его семьи, людей 
вокруг, города, страны 
и мира, — сказала основатель 
и организатор «Маркета мест-
ной еды» Анастасия Колесни-
кова.
Во дворе Музея Москвы участ-
ники выставки на свой вкус об-
устроили площадки: здесь поя-
вились дворы обжарщиков, 
фермеров, местных произво-
дителей, детская площадка.
Гости попробовали необыч-
ные блюда «уличной» кухни 
и поддержали местных дизай-
неров. Кроме того, все желаю-
щие посетили лекцию о ко-
фейной революции в Москве, 
спели песни под гитару и по-
смотрели фильмы в кинотеа-
тре под открытым небом.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера в патриаршем подво-
рье Свято-Успенского Ста-
рицкого монастыря при хра-
ме святителя Иова, Патриар-
ха Московского и всея Руси 
стартовала акция по книго-
обмену. Ее приурочили 
ко Дню православной книги, 
который традиционно отме-
чают 14 марта.

Прихожане приносили в храм 
книги, которые они уже про-
читали. А все желающие мог-
ли выбрать себе том и забрать 
его домой. 
Организаторы отметили, что 
прихожане приняли актив-
ное участие в акции. Они при-
носили не только церковную 
литературу. Среди изданий 
были и детские книги, и сказ-
ки, и даже различные учеб-
ные пособия.

— Придумал и провел обмен 
книгами наш настоятель — 
иерей Александр Нарушев, — 
рассказали в храме святителя 
Иова. — Это первая такая ак-
ция для нас. Обычно мы устра-
ивали сборы одежды, обуви 
для нуждающихся. А в этот 
раз, в честь Дня православной 
книги, решили провести об-
мен книгами.
Книги, которые останутся по-
сле акции, отправят на благо-
творительность. 
— Их передадут в сельские 
приходы Тверской и Волго-
градской областей для созда-
ния там местных библио-
тек, — добавили в храме.  
Помимо акции книгообмена, 
на территории храма органи-
зовали масленичные гулянья: 
выступления фольклорного 
ансамбля, игры и конкурсы на 
свежем воздухе. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЕЛЕНА ДРУЖИНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Участники конкурса уже про-
шли большой путь с момента 
решения поучаствовать в нем. 
Они молоды, амбициозны, 
инициативны, предлагают не-
стандартные решения. Имен-
но такие люди помогают про-
ектировать образовательные 
программы, выстраивать ком-
муникации с работодателями. 
Из тысячи заявок были выбра-
ны самые нестандартные про-
екты. Сам же конкурс вошел 
в план основных мероприятий 
Года науки и технологий. 
А за всеми этими современны-
ми, яркими, новыми техноло-
гиями, конечно же, стоят бу-
дущие инженеры. Именно они 
помогают строить наше силь-
ное государство.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спортивный фестиваль 
«100Пудовый забег» про-
водится некоммерческой 
организацией «Вспорте» 
с 2020 года при поддерж-
ке столичного Департа-
мента спорта. Мероприя-
тие направлено на популя-
ризацию всероссийского 
комплекса «Готов к труду 
и обороне». К участию 
в фестивале допускаются 
люди старше 18 лет, 
не имеющие медицинских 
противопоказаний. 
Для детей организована 
отдельная трасса. 

справка

символ веры

Несмотря на мороз и снежную 
погоду, в соревнованиях при-
няли участие 150 спортсменов. 
Примерно столько же было 
и зрителей. 
Перед выходом на трассу 
каждый лыжник прошел ре-
гистрацию, получил старто-
вый номер и электронный 
чип. С его помощью болель-
щики в режиме онлайн отсле-
живали местонахождение 
спортсменов и время преодо-
ления дистанции. 
Среди участников — мо-
сквич Георгий Журкин. В этом 
году он занял первое место 
среди мужчин на дистанции 
15 километров. 
— Я опередил своего ближай-
шего противника всего на 
12   секунд. Это говорит о том, 
что состав участников был 
очень сильный, конкуренция 
жесткая, — отметил Георгий 
Журкин. — Бежать было до-
вольно трудно. Когда идет 
снег, скользить сложнее. 
К тому же пришлось высту-
пать в защитных очках.  
В нынешнем сезоне Георгий 
Журкин участвовал в «Але-
шинской лыжне» второй раз. 
В прошлый раз он тоже выи-
грывал золото. Ему эта трасса 
отлично знакома. Он живет 

недалеко от нее и катается 
здесь регулярно. 
В гонке поучаствовала и мо-
сквичка Екатерина Некра-
сова. Она стала первой сре-
ди женщин на дистанции 
15 километров. 
— Я не пропустила ни одной 
гонки за последние два года. 
Сначала в подобных соревно-
ваниях стали участвовать мои 
дети, а потом уже и я, — сказа-
ла Екатерина. — Сегодня мы 
бежали всей семьей. Дочь за-
воевала второе место, а сыну 
не хватило нескольких секунд 
до бронзы. Мой муж пока на-
чинающий лыжник, но он 
тоже преодолел дистанцию 
без проблем.  
Под бурные аплодисмен-
ты зрителей победителям 
и при зерам вручили медали, 
дипломы и памятные при-
зы — связки для беговых 
лыж. В соревнованиях при-
няли участие пятьдесят де-
тей. Но их выступления не 
оценивали, ведь для малы-
шей главное — участие. Каж-
дому юному лыжнику вручи-
ли сладкий приз.
Лыжные гонки в Ново-Пере-
делкине проводят уже пять 
лет. Поучаствовать в них мо-
гут спортсмены от 4 до 80 лет.
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

ВИКТОРИЯ ШИШКИНА 
КООРДИНАТОР ЛЫЖНОГО КЛУБА 
НОВОПЕРЕДЕЛКИНО 
Лыжные гонки мы обычно ор-
ганизовываем на своей до-
машней трассе. Раньше здесь 
могли посоревноваться толь-
ко те спортсмены, которые 
занимаются лыжами в нашем 
клубе. Но потом трасса рас-
ширилась, и мы стали прово-
дить на ней и открытые турни-
ры для всех желающих. 
Так что теперь в «Алешинской 
лыжне» участвуют не только 
жители столицы, но и спортс-
мены из Подмосковья и со-
седних областей.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 марта 14:57 Ректор МИФИ Михаил Стриханов (слева) и представитель оргкомитета 
Всероссийского инженерного конкурса Валерий Карезин на церемонии открытия

Какой должна 
стать аптека
Повернуть вспять колесо истории задумали депутаты 
Государственной думы. В первом чтении ими принят за-
конопроект о возрождении в России производственных 
аптек. Сейчас их почти не осталось.
А ведь когда-то все аптеки были производственными! 
Первейшая задача провизора состояла не в том, чтобы 
впаривать больным разрекламированные на ТВ дорогу-
щие фуфломицины, а в собственноручном изготовлении 
лекарств. Все необходимое было под рукой: сырье, точ-
нейшие весы с набором гирек, толкушки, банки-склянки 
самых разнообразных форм. Тут же — ледник, сушильная 
и кокторий, в котором готовили отвары и настои. Аптека 
больше походила не на специализированный магазин, 
как сегодня, а на химическую лабораторию.
Потом нужда во всем этом отпала. Таблетки, порошки, 
растворы, суспензии поступают с заводских конвейеров. 
По мере развития индустрии аптеки сворачивали соб-
ственное производство. Врачи давно уже назначают 
только готовые препараты. Совсем немногое осталось не 
охваченным заботами фармацевтической промышлен-
ности. Это лекарства для совсем маленьких детей, кото-
рым требуются мини-, а то и микродозировки, индивиду-
альные мази и болтушки для лечения кожных заболева-
ний и растворы для электрофореза — их нельзя готовить 
заранее. Капля в море потребительского спроса. Поэтому 
держать в аптеке производственный отдел хлопотно и не-
рентабельно. Владельцам нужен энергичный продавец за 
прилавком, а не скучный провизор, который что-то там 
смешивает и продает за три копейки (как правило, это де-
шевая продукция). Пять лет назад роскошь изготовления 
лекарств позволяла себе лишь одна аптека из тридцати. 
Теперь найти такую еще труднее.
Депутаты полагают, что для возрождения производствен-
ных аптек достаточно снять некоторые формальные 
ограничения в их работе. Но ведь проблема совсем в дру-
гом. Владельцам нужно отбивать аренду, выдерживать 
конкуренцию и, наконец, получать прибыль. А ручное, 
штучное изготовление лекарств — это не про барыши, 
а про затраты, не про бизнес, а про здравоохранение. Тут 
нужны действительно серьезные решения. Обязать, 
к примеру, крупные аптечные сети иметь определенное 
количество производственных аптек. Иначе самые бла-
гие пожелания законодателей так и останутся на бумаге.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Док-
тор», медик Александр Лосото знает об этом все.

физкультура и спорт

Фестиваль 
объединил 
участников
В парке 850-летия Москвы 
прошел фестиваль «100Пу-
довый забег». Спортсмены-
любители соревновались 
в ловкости и выносливости. 

Забег проходил в несколь-
ких форматах: командный, 
парный и индивидуальный. 
Участникам предстояло про-
бежать маршрут в девять 
километров и преодолеть 
20 препятствий на пути. 
Спортсмены должны были 
попасть в цель гирей, постре-
лять из лука, миновать вере-
вочный городок, покорить 
высокие горки. 
— Несмотря на непогоду 
и снегопад, на фестиваль 
пришли около 800 спор-
тсменов-любителей, кото-
рые желали провести этот 
выходной активно. Все они 
показали отличный резуль-
тат, — отметил организатор 
«100Пудового забега» Ми-
хаил Воробьев.
В этом году самыми быстры-
ми командами оказались 
«Виват», Sivirteam и Buga 
time. Они прошли девятики-
лометровую трассу с препят-
ствиями меньше чем за час.
В конце забега победителей 
наградили медалями, дипло-
мами и другими памятными 
подарками.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

13 марта 10:31 Москвич Георгий Журкин первым среди мужчин финишировал на дистанции 
15 километров. Спортсмен побеждает в «Алешинской лыжне» уже второй раз 

В Ново-Передел-
кине состоялись 
соревнования 
по лыжным гон-
кам «Алешин-
ская лыжня». 
Спортсменам 
нужно было 
пройти три дис-
танции на вы-
бор свободным 
стилем.

соревнование
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Все на биржу: кто и зачем 
покупает ценные бумаги

Только за прошлый год мо-
сквичи открыли на Москов-
ской бирже около 1,5 миллио-
на индивидуальных инвести-
ционных счетов — ИИС. Поч-
ти столько же, сколько за пре-
дыдущие пять лет! По данным 
Мосбиржи, оборот по ИИС за 
9 месяцев 2020 года превысил 
1 триллион рублей. В структу-
ре оборота 87 процентов со-
ставляют сделки с акциями, 
10 процентов — с облигация-
ми, 4 процента — с биржевы-
ми фондами. Что происходит?
— Причин несколько. Пер-
вая — политика Центробанка, 
постоянно снижающего став-
ку рефинансирования, благо-
даря чему держать деньги на 
депозитах становится невы-
годно. Четыре процента годо-
вых — это ниже уровня ин-
фляции, — пояснил эксперт 
Комитета Госдумы по финан-
совому рынку Ян Арт. — Вто-
рая причина — налог на доход 
по вкладам свыше миллиона 
рублей. Многие не готовы его 
платить.
Кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев добавляет:
— Раньше, чтобы сберечь руб-
ли, их переводили в доллары 
и евро. Но в последний год 
главные мировые валюты не-
стабильны. Доллар, например, 
то растет, то падает, и что с ним 
будет дальше, не ясно. Многие 

в прошлом году купили, чтобы 
сберечь средства, недвижи-
мость. Но, во-первых, порог 
входа на этот рынок для боль-
шинства слишком высок — 
5–7 миллионов рублей, а во-
вторых, он постоянно растет, 
потому что недвижимость до-
рожает: плюс 18–20 процентов 
за прошлый год. Если больших 
денег нет, а иметь пассивный 
доход хочется, москвичи от-
крывают ИИС.
Как пояснил Ян Арт, москвичи 
следуют мировой тенденции.
— В США практически каждая 
семья имеет какие-то акции 
или облигации. Это как авто-
мобиль или медицинская 
страховка — обычное дело, — 
пояснил эксперт. — Россия 
идет по этому же пути.

Еще одна причина открытия 
ИИС — возможность получе-
ния налоговой льготы.
— При открытии индивиду-
ального инвестиционного 
счета инвестор получает пра-
во на налоговые вычеты по 
НДФ, причем сразу в двух ва-
риантах, — пояснил Виктор 
Кудрявцев. — Так, например, 
вкладчику предоставляется 
возможность каждый год воз-
вращать НДФЛ, уплаченный 
в налоговом периоде. Сумма 
возврата зависит от суммы, 
зачисленной на ИИС. Обяза-
тельное условие здесь — до-
ход с операций по счету дол-
жен быть не единственным 
источником дохода. Чтобы 
получить право на вычет, че-
ловек должен иметь офици-

альную заработную плату или 
доход, облагаемый НДФЛ по 
ставке 13 процентов.
Во втором варианте вкладчик 
освобождается от обложения 
НДФЛ всей прибыли, полу-
ченной от индивидуального 
инвестиционного счета. Этот 
вариант походит для вкладчи-
ков, не имеющих зарплаты — 
например, пенсионеров и сту-
дентов.
Как пояснил эксперт, с учетом 
налоговых вычетов доход-
ность ИИС может достигать 
20 и более процентов.
— Другой вопрос, что гаран-
тий, как в банке, нет. Брокер, 
совершающий по вашей ко-
манде сделки, или доверенное 
лицо, управляющее вашим 
счетом, никогда не скажет, 

сколько вы за год заработаете 
и заработаете ли вообще. Но, 
как правило, доход по ИИС су-
щественно выше, чем по 
обычному банковскому депо-
зиту, — пояснил «Вечерней 
Москве» Виктор Кудрявцев.
Эксперт Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Ян Арт 
добавляет:
— Два совета москвичам, если 
они играют на бирже. Пер-
вый — вкладывайтесь в «голу-
бые фишки» — акции круп-
ных российских и американ-
ских компаний: от «Гугла» 
и «Кока-Колы» до «Газпрома» 
и «Сбера». Второй совет: не су-
етитесь. Акции — имущество, 
такое же как квартира. Если 
жилье вдруг подешевело, вы 
же не бежите его продавать? 

30 января 2018 года. Сотрудник банка в дилинговом центре. Большинство банков сейчас имеют брокерские подразделения, которые управляют индивидуальными 
инвестиционными счетами. Эти счета открывают все чаще, потому что доходность по ним превышает ставки по депозитам

Оформляйте ипотеку, если вы врач или силовик — 
будет больше шансов рассчитаться
Cтавки по ипотечным креди-
там в Москве упали до рекор-
дно низкого уровня и начи-
наются от 4,69 процента го-
довых. Как они будут вести 
себя в 2021 году и стоит ли 
брать кредит на жилье?

Член совета Московской ассо-
циации риелторов Сергей 
Жидаев уточнил:
— Во-первых, льготные — то 
есть 6,5 процента и ниже — 
ставки по ипотеке действуют 
только на новое жилье. Во-
вторых, период действия 
льготной ипотеки закончится 
1 июля нынешнего года. 
В-третьих, ставки по ипотеке 
на вторичное жилье, которое 
составляет львиную долю 
рынка, все-таки выше — 
в среднем 7,5 процента.
При этом, как пояснил экс-
перт, за 2020 год цены на жи-

лье в Москве выросли на 
20–30 процентов в зависимо-
сти от сегмента.
— Все, кто хотел, льготную 
ипотеку уже взяли. В этом году 
спрос на нее резко упадет, — 
убежден исполнительный ди-
ректор риелторского агент-
ства Егор Кириченко. — Дело 
тут и в росте цен, и в уменьше-
нии числа тех, кто уверен 
в своем финансовом будущем. 
Сейчас мало кто уверен, что 
в ближайшие 10–15 лет его до-
ходы будут стабильны, чтобы 
ипотеку гасить.
Что касается ставок, то, по 
мнению эксперта, они будут 
стабильны или даже немного 
упадут.
— Центробанк последова-
тельно снижает ключевую 
ставку, а вместе с ней будет 
снижаться и ипотечная, но, 
скорее всего, в ближайшие 

год-два на какие-то доли про-
цента, — считает эксперт.
По мнению Кириченко, 
до 1 июля имеет смысл брать 
льготную ипотеку на относи-
тельно небольшую сумму — 
2–4 миллиона.
— Если у вас уже есть кварти-
ра и вы хотите приобрести со-
поставимое по размерам жи-
лье, но уже в новом доме, то 
у вас прекрасные шансы, — 
считает эксперт. — Продаете 
старую квартиру, берете кре-
дит и покупаете новую — бла-
го выбор на рынке есть. Брать 
же в кредит 8–10 миллионов 
имеет смысл, если вы госслу-
жащий, врач или, скажем, со-
трудник силового ведомства. 
Сегодня, на мой взгляд, не так 
много профессий, представи-
тели которых могут рассчиты-
вать на стабильное финансо-
вое положение.

Заплати налог и спи спокойно. С этого года 
придется делиться доходами с вкладов
Центробанк РФ выступил 
с разъяснениями, как будут 
взимать налог на доходы 
с банковских депозитов раз-
мером больше одного мил-
лиона рублей.

Прежде всего, как сказано 
в разъяснениях ЦБ, вводится 
необлагаемая налогом сумма 
дохода. Рассчитывается она 
так: ключевая ставка ЦБ на 
1 января умножается на сум-
му в 1 миллион рублей.
— Сейчас ключевая ставка 
ЦБ — 4,25 процента, — рас-
сказывает финансовый ана-
литик, эксперт Ассоциации 
банков России Сергей Лысен-
ков. — Это значит, что налого-
обложению будет подлежать 
весь процентный доход, пре-
вышающий 42,5 тысячи руб-
лей. Причем абсолютно не-
важно, сколько у вас вкладов 

и на какую сумму. Имеет зна-
чение одно: превышает ли об-
щая сумма полученных вами 
процентов необлагаемый ми-
нимум. Если да — вы платите 
подоходный налог.
Важный нюанс: платить при-
дется самостоятельно — как, 
например, налог на имуще-
ство. Однако подавать декла-
рацию не нужно. 
— Банки сами направят ин-
формацию о ваших вкладах 
и доходах налоговикам, — по-
яснил Лысенков. — Вам про-
сто пришлют в личный каби-
нет на сайте ФНС или по почте 
уведомление, по которому вы 
перечислите на счет налого-
вой службы деньги. Причем 
налоги за этот год вы оплати-
те в следующем — до 1 дека-
бря 2022 года. Просто ждите 
уведомления, ничего пред-
принимать не нужно.

новости

Иностранцы стали 
больше тратить
Траты иностранцев 
в России в начале 
2021 года постепенно 
восстанавливаются 
по сравнению с анало-
гичным периодом про-
шлого года. Об этом со-
общают крупнейшие 
банки России. Речь идет 
о сотрудниках иностран-
ных компаний, студентах 
и трудовых мигрантах. 
При этом траты по кар-
там стран СНГ в январе 
выросли на 88 процентов 
год к году за счет расхо-
дов в категории «одеж-
да и обувь».
■
Валюта будет 
дешеветь
Большинство валют 
в 2021 году будут ослабе-
вать. Причина в том, что 
Центробанки ведущих 
стран снижают ключевые 
ставки. Об этом заявил 
руководитель отдела 
аналитических исследо-
ваний «Высшей школы 
управления финансами» 
Михаил Коган. По его 
словам, слабеть будут 
и доллар, и евро, и тра-
диционные валюты-убе-
жища: швейцарский 
франк и японская иена.
■
Кто заработал 
на кризисе
В 2020 году совокупная 
чистая прибыль россий-
ских банков составила 
1,6 трлн рублей. Это все-
го лишь на 6 процентов 
меньше рекордного 
по финансовым резуль-
татам 2019 года. Эти циф-
ры приведены в докладе 
ЦБ РФ о развитии бан-
ковского сектора. Боль-
ше всего банки зарабо-
тали на потребкредитах 
и проектном финансиро-
вании строительства. 

Число индивиду-
альных инвести-
ционных счетов 
на Московской 
бирже превыси-
ло три миллио-
на. Почему 
москвичи понес-
ли деньги броке-
рам и сколько 
они могут зара-
ботать?

тенденция

Как правильно 
брать кредит

Выдача потребительских кредитов 
российскими банками ускорилась 
и практически достигла допандемий-
ных показателей. Такой вывод следует 
из расчетов бюро кредитных историй 
«Эквифакс». Как брать кредит пра-
вильно?
Первый совет — не торопиться. Это 
в СССР мы сталкивались с ситуаци-
ей — «бери сейчас, потом не будет». 

Сейчас такой ситуации нет. Вещь, которую вы хотите ку-
пить, есть сегодня, она будет завтра и послезавтра. А зна-
чит, вы можете подумать: может, вам чуть ужаться в рас-
ходах и подкопить, чем брать кредит и переплачивать, 
скажем, за подержанный автомобиль в два-три раза? Вто-
рой совет: до подписания договора оцените ваши шансы 
на выплату кредита. Учтите: максимальный уровень еже-
месячных выплат не должен превышать 30 процентов от 
ваших среднемесячных доходов, ина-
че вы попадаете в группу риска. Може-
те не погасить вовремя кредит и полу-
чите плохую кредитную историю.
Третий важный момент: вниматель-
но, лучше с юристом, читайте дого-
вор с банком. Там могут быть пропи-
саны разного рода комиссии — за от-
крытие счета, ведение, закрытие 
и т.д. С комиссиями сумма выплат мо-
жет быть существенно выше той, на 
которую вы рассчитывали. Вы може-
те обойтись и без юриста, если попро-
сить банковского служащего подсчи-
тать полную стоимость кредита, ко-
торая бы включала не только процен-
ты, но и все остальные выплаты, включая смс-
оповещения о необходимости сделать взнос. Этот доку-
мент должен иметь печать и подпись. С ним в случае чего 
вы можете пойти в суд.
Четвертое — страховка. Банки часто навязывают ее, но не 
предупреждают, что вы в течение двух недель после за-
ключения договора кредитования можете от нее отка-
заться — если покупаете не квартиру и не автомобиль. 
Так что платить по страховке в большинстве случаев не-
обязательно. Просто о расторжении договора страхова-
ния нужно компанию уведомить.
Пятый момент: повышение ставки по кредиту. Самый 
больной вопрос. Есть статья 29 Закона «О банках и бан-
ковской деятельности», согласно которой банк не имеет 
право в одностороннем порядке увеличить размер про-
центов. За исключением случаев, когда это предусмотре-
но договором с заемщиком, где указано, в каких именно 
ситуациях банк может ставку по кредиту увеличить. 
Во всех остальных случаях при повышении ставки вы мо-
жете обратиться в суд и наверняка выиграете дело.
Что еще следует помнить? Гасить долги перед банком 
нужно правильно. Выплатив всю сумму, обязательно бе-
рите справку о полном погашении кредита. Со всеми про-
центами и комиссиями. Ведь в противном случае через 
пару лет вам может позвонить сотрудник банка и сооб-
щить, что на вас висит задолженность в несколько тысяч. 
Откуда она взялась? А при погашении кредита банк воль-
но или невольно скрыл от вас мизерный остаток. Возмож-
но, всего рублей десять — двадцать. Но за два года по ним 
набежали очень существенные проценты.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Объем наличных денег в обращении в начале 2021 года составил 13,4 трлн рублей, что на 2,8 трлн больше показателя начала 2020 года, сообщает Центробанк РФ. 
По данным ЦБ, россияне стали запасаться наличными, чтобы реже посещать банкоматы и отделения банков, так как боятся вирусов. Сегодня мы расскажем о росте 
популярности игры на бирже, перспективах ипотеки в 2021 году, о том, как платить налог по вкладам и правильно взять в банке потребительский кредит.

Заключив договор займа, можно 
заработать втрое больше, чем на депозите
Объем частных инвестиций 
в компании сектора микро-
финансирования в 2020 году 
достиг 11 миллиардов ру-
блей. Это на треть больше, 
чем в 2019 году. Такие дан-
ные приводят эксперты од-
ной международной анали-
тической компании.

Деньги в микрофинансовой 
организации (МФО) можно 
не только занять. Средства 
туда можно и вложить.
— Доля вложений частных ин-
весторов, которые не являются 
учредителями МФО, сейчас со-
ставляет 13 процентов от сово-
купного портфеля привлечен-
ных микрофинансистов, — 
привел цифры председатель 
совета саморегулируемой ор-
ганизации «МиР» Эльман Мех-
тиев. — Особый всплеск мы на-
блюдали в IV квартале прошло-
го года. Этому есть причины. 
Во-первых, ставки по банков-
ским вкладам упали, что побу-
дило частных инвесторов об-
ратить внимание на сектор ми-
крофинансирования. Во-вто-
рых, ситуация после коронави-
русного кризиса стабилизиро-
валась.
По данным аналитиков, сред-
ний вклад москвичей в МФО 
в 2019 году был 2,4 миллиона 
рублей, а в 2020-м — уже 
2,7 миллиона.
— Все очень просто: экономи-
ческая ситуация сейчас непро-
стая, и потребность в кредитах 
у населения растет. Но занять 
у банка все сложнее и слож-
нее — если у вас нет хорошей 
кредитной истории, — пояс-
нил финансовый аналитик 
Евгений Демин. — Вот люди 
и идут в МФО, где фактически 
нужен лишь паспорт. Однако 
самим МФО тоже нужны день-
ги, чтобы кредиты давать. 
А где их взять? Банки крайне 
неохотно дают деньги микро-
финансовым организациям, 

потому что не понимают и не 
хотят понимать финансовых 
схем, по которым они работа-
ют. А если кредит и дают, то 
под довольно высокий про-
цент. Поэтому МФО вынужде-
ны брать деньги у частных лиц.
По закону привлекать част-
ные инвестиции имеют право 
только МФК — микрофинан-
совые компании. Они должны 
иметь капитал не менее 
70 миллионов рублей, прово-
дить и представлять в Центро-
банк аудиторское заключение 
о годовой бухгалтерской от-
четности, состоять в саморе-
гулируемой организации 
(СРО) в сфере финансового 
рынка, объединяющей МФО. 
Больше того: инвестор не мо-
жет вложить в МФК сумму ме-
нее 1,5 миллиона рублей.
— Закон сознательно накла-
дывает такое ограничение, 
чтобы отсечь неквалифициро-
ванных вкладчиков. Подразу-
мевается, что если у человека 

есть 1,5 миллиона, то он, гру-
бо говоря, в деньгах что-то по-
нимает и не понесет их куда 
попало, — пояснил Евгений 
Демин.
Частный инвестор заключает 
с МФК договор займа. В нем 
сразу прописывается, с какой 
периодичностью начисляют-
ся проценты, срочность инве-
стиции и их доходность.
— С подписанным договором 
вы идете в банк, где у вас на 
счету есть деньги, и просите 
перевести средства на счет 
МФК, — пояснил эксперт. — 
Потом вы будете получать на 
ваш счет проценты раз в ме-
сяц или квартал. Впрочем, со-
ветую заранее взвесить все 
риски.

Не является индивидуальной 
инвестиционной рекоменда-
цией

10 марта 2020 года. Переговоры с клиентом в одном из кредитных учреждений Москвы. 
Давая деньги в долг, можно заработать в среднем 13 процентов годовых

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
АНАЛИТИК ГРУППЫ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ КОМПАНИЙ
Инвесторам-новичкам я бы 
рекомендовал пользоваться 
услугами тех банков и тех бро-
керов, которые уже отмети-
лись высоким качеством об-
служивания и длительной ра-
ботой на фондовом рынке. 
Тех, что имеют хорошую репу-
тацию. В интернете есть рей-
тинги, посмотрите. А от всех 
остальных банков и брокеров 
можно ожидать, что вам будут 
навязывать разного рода не-
нужные услуги. И вам придет-
ся платить за них лишние 
деньги. Так что будьте осто-
рожны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Средняя доходность, ко-
торую сейчас предлага-
ют крупнейшие игроки 
микрофинансового сек-
тора, — 13 процентов 
годовых. Это примерно 
в три раза выше, чем 
у среднего банковского 
депозита. Чем больше 
срок, на который вы за-
нимаете деньги, тем вы-
ше процент. При этом 
инвестор имеет право 
вывести средства у МФО, 
предупредив компанию 
всего за два дня. Этим 
договоры займа с МФО 
выгодно отличаются 
от других инструментов 
фондового рынка.

процентов соста-
вит налог по дохо-
дам с вкладов, об-
щей суммой пре-
вышающих один 
миллион рублей. 
Платить придется 
в 2022 году.

цифра
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Вредители выходят 
из зимней спячки

Статус — это 
не только деньги

Потеплело. Начинается. Весна приносит не только зеле-
ные листочки, но и выползших на солнышко, перезимо-
вавших букашек-таракашек, готовых сожрать все, что 
в рот зайдет. На Донбассе оттаяли стволы пушек украин-
ской армии, и вновь полетели снаряды в сторону поселко-
вых школ на землях ДНР и ЛНР. В Белоруссии уже названы 
даты очередных массовых акций против Лукашенко. 
В России пока школяров на улицу не зовут, но «движуха» 
будет непременно: осенью выборы в Госдуму, и пройти 
мимо такого славного повода оппозиционеры не смогут.
Россия всерьез сцепилась с Западом. Американцы блоки-
руют нам достройку газопровода в Германию и уже от-
крыто грозят мощной кибератакой на государственные 
сервисы. А скрытно обязательно попытаются разжечь все 
тлеющие конфликты, в которые нас хотят втянуть. В пер-
вую очередь это восток Украины. Плюс Белоруссия, Арме-
ния и, не дай бог, Приднестровье. Но главной целью оста-
ется дестабилизация в самой России. Ничего нового на 
свете нет, читайте Евангелие от Марка: «Если царство раз-
делится само в себе, не может устоять царство то».
Нужна жертва. Перед выборами в США смерть наркомана 
и уголовника Джорджа Флойда взорвала Америку, вызва-
ла массовые акции чернокожего населения. За буйством 
на площадях городов, сносом памятников генералам дав-
но забытых войн и коленопреклонениями потомков ра-
бовладельцев перед потомками рабов была не видна ти-
хая работа тех, кто сумел «оседлать» волну протестов. Но, 
пока Трамп комментировал перемещения по стране золо-
того гроба убитого негра и запоздало реагировал на бес-
порядки, в американском обществе созревало и крепло 
убеждение: эта власть не справляется с проблемами. 
В мутной воде провели еще и немножко махинаций с го-
лосованием по почте, и — президент теперь Байден.
В России акции «в защиту» отправленного на тюремные 
нары за уголовное преступление махинатора-блогера за-
кончились практически бескровно. Спасибо полицей-
ским и росгвардейцам, грань не перешли. Сейчас продол-
жается зачистка тех, кто провоцировал правоохраните-
лей на ответную жестокость, нанося удары, распыляя 
в глаза химическую отраву из газовых баллончиков. На-
чальник столичного Главного управления МВД Олег Ба-
ранов сообщил, что в Москве участники несанкциониро-
ванных акций 23, 31 января и 2 февраля совершили 
11 преступлений против сотрудников органов правопо-
рядка. «Лица, их совершившие, были установлены, задер-
жаны и направлены в подразделения Следственного ко-
митета», — сказал генерал-лейтенант Баранов.
Что крайне важно: Следственный комитет России возбу-
дил уголовные дела о вовлечении в противоправные дей-
ствия несовершеннолетних. Призывы участвовать в ак-
циях протеста нацелены в первую очередь на молодежь. 
Мотивированных претензий к властям у наших детей нет, 
но обостренная жажда справедливости и простое жела-
ние «потусоваться» делают их легкой добычей для орга-
низаторов «борьбы за все хорошее против всего плохого».
О еще одной опасности напомнил директор ФСБ России 
Александр Бортников. Никуда не исчез терроризм. Бор-
тников предостерегает от участия в несанкционирован-
ных акциях: «При безответственном отношении к своей 
безопасности, непросчитывании рисков, непонимании 
того, что совершение террористической атаки именно на 
такой акции является вожделенной целью противника, 
никакие правоохранительные органы и спецслужбы не 
помогут вам сохранить жизнь и здоровье».
Не торопитесь неоправданно рисковать. 

Амбиции первооткрывателя, страсть к исследованиям, 
острый ум и неординарный взгляд на ту или иную область 
знаний. По идее, современный ученый должен сполна об-
ладать такими качествами, чтобы успешно двигать науку 
вперед. Ей, науке, этого, может, и достаточно. А вот моло-
дому человеку, едва разменявшему тридцатник, недавно 
создавшему семью, в которой к тому же родились дети, 
по-любому требуются еще и вполне банальные условия 
существования: например, хоть какая-то финансовая ста-
бильность, нормальное жилье. На самом деле мало и это-
го. Потому что в идеале еще необходимы гарантии трудо-
устройства. Причем там, где тебе, азартному, талантливо-
му, с горящими глазами, не пообрывает крылья огромная 
очередь из стоящих на пути карьерного роста старших, 
порой очень старших товарищей по научной стезе. Про-
блема эта ведь еще с советских времен известная. Одно-
классница моя уже после защиты диссертации в одном на-
учном институте на должности лаборанта 15 лет просиде-
ла, пока место младшего научного сотрудника не освобо-
дилось. А муж ее не выдержал: плюнул на науку и ушел 
в перспективно-прибыльный бизнес, хоть и был влюблен 
в молекулярную биологию искренне. Осуждать сложно, 
хотя и за державу было обидно.
Но времена, слава богу, меняются. О том, что молодые уче-
ные нуждаются в особой поддержке со стороны государ-
ства, заявил на днях президент РФ Владимир Путин. Тем 
самым глава государства поддержал предложение мини-
стра науки и высшего образования Валерия Фалькова за-
крепить в Законе «О науке и государственной научно-тех-
нической политике» правовой статус начинающего уче-
ного. Кстати, законопроект с аналогичными поправками 
был внесен на рассмотрение в Госдуму еще в феврале. 
И многих, судя по выступлениям в соцсетях, удивило такое 
внимание к статусу: мол, денег лучше дайте на науку. Тоже 
верно. Но и проблемы финансирования государство ак-
тивно решает, поддерживая проектную деятельность, ис-
следования и разработки в самых разных научных сферах. 
На федеральном уровне действуют президентские, прави-
тельственные гранты, стипендии для молодых ученых 
и аспирантов. В столице на поддержку и развитие научной 
деятельности в этом году выделена, прямо скажем, нема-
лая сумма, а размер премий молодым ученым увеличен 
в четыре раза — до двух миллионов рублей.
Но статус — это не только деньги, как бы необходимы они 
ни были тем, кто делает первые шаги в большой науке. 
Это в первую очередь отношение, показатель престижа 
и востребованности молодых умов современной наукой. 
Когда прогресс летит на сверхскоростях, из года в год ме-
няя менталитет, внедряя в нашу жизнь все новые и новые 
технологии, без незамыленного, перспективного взгляда 
в будущее не обойтись. Как раз этому учат в инженерных, 
академических, медицинских, курчатовских классах сто-
личных школ, оснащенных новейшими научными лабо-
раториями и инновационной цифровой техникой. Статус 
поможет вчерашним школьникам, нынешним студентам 
захотеть идти дальше. А мотивация, как известно, один из 
важнейших инструментов успешности. И сколько бы ни 
говорили о финансовой составляющей, деньги в науке ре-
шают далеко не все. Здесь, как и везде, важны люди. 
И каждый из делающих первые шаги к научному откры-
тию — эффективного лекарства, уникальной технологии, 
инновационного метода — должен это очень четко пони-
мать. Потому что нет ничего хуже опустить руки в самом 
начале пути. Особенно если путь этот начат для того, что-
бы за державу было не обидно. 

Официальный представитель Госдепартамента США заявил, 
что четыре российские онлайн-платформы распространяли 
дезинформацию о вакцинах, применяемых в США. И якобы 
они делали это под управлением спецслужб. Пресс-секретарь 
Белого дома Джен Псаки сказала, что Вашингтон будет проти-
востоять дезинформации. Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков, в свою очередь, заметил, что Москва 
всегда была против политизации темы вакцин. Мы на пороге 
первой мировой «вакцинной войны»?
Российский «Спутник V» зарегистрирован уже в 50 странах, 
две из них — члены ЕС. При этом сказать, что он является пря-
мым конкурентом зарубежным препаратам, нельзя. Вакцин 
никаких не хватает. И «Спутник» на Западе приобретают в ос-
новном те, кому не достался Pfi zer. Тем не менее США решили 
начать наступление на «вакцинном фронте». Ранее Вашинг-
тон обвинял Москву и Пекин в том, что те ведут «вакцинную 
дипломатию», распространяя свои препараты, добиваясь ро-
ста влияния на соответствующие страны. Тогда как им, де-
скать, надлежит «анонимно» действовать через Всемирную 
организацию здравоохранения и ее программу помощи вак-
цинации бедных стран COVAX, по которой лекарства распре-
делялись бы «случайным образом». Но эта тема «не зашла». 
И, как сказал, например, премьер Словакии, он не убийца 
(своему народу), чтобы отказываться от «Спутника», если 
других вакцин в страну поступило мало. 
Теперь из Вашингтона последовали обвинения в том, что рус-
ские сознательно подрывают веру в западные вакцины от 
Pfi zer и Moderna. В качестве главных зловредных агентов вли-
яния были названы практически неизвестные в России меди-
аресурсы: New Eastern Outlook и Oriental Review, якобы кон-
тролируемые СВР и ведущие пропаганду на Ближний Восток, 
Азию и Африку, а также News Front, руководимый якобы ФСБ, 
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10 июля 2018 года. Лондон, Букингемский дворец. Королева Великобритании Елизавета II (слева), герцогиня 
Сассекская Меган и принц Гарри на мероприятии, посвященном столетию со дня образования английской 
Королевской авиации. Свадьба Меган Маркл и принца вызвала разлад в монаршей семье: невестка не нашла 
общий язык с королевой, и в итоге разразился конфликт, подогреваемый в том числе и британской прессой, 
из-за которого молодой паре пришлось покинуть Букингемский дворец. И ситуация продолжает накаляться, 
конфликт набирает обороты.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Первая мировая 
вакцинная война

расположенный в Крыму. Четвертым ресурсом под названием 
Rebel Inside якобы управляет непосредственно ГРУ.
То есть нас призывают всерьез поверить в то, что спецслужбы на-
прямую руководят СМИ, а для своих коварных атак русские вы-
брали полумаргинальные, малобюджетные и малоформатные 
издания. В «разоблачающей публикации» (от нее «танцует» 

и Госдеп) The Wall Street Journal приводятся в пример какие-
то единичные публикации. Но если бы они копнули еще чуть 
глубже, то увидели бы, что речь, как правило, идет о перепе-
чатках из западных СМИ. А откуда еще могут малоформатные 
СМИ взять информацию о побочных явлениях упомянутых 
вакцин? Или писать о побочке считается теперь «информаци-
онной войной со стороны Кремля»?
Если внимательно посмотреть на публикации ведущих СМИ, 
в том числе государственных, то там тема «смертельной опас-
ности от Pfi zer» не тиражируется. Нет и следа такой кампа-
нии. В то же время нельзя не отметить, что в самих западных 
СМИ первые положительные — буквально единичные — пу-
бликации о «Спутнике» появились совсем недавно. Теперь же, 
после обозначения Госдепом основных фронтов «вакцинной 
войны», многие СМИ поостерегутся хвалить «Спутник», дабы 
их не записали в «агенты Кремля». Газета The Wall Street 
Journal уже проявила инициативу, процитировав готовящий-
ся доклад германского Фонда Маршала, который, проанали-
зировав 35 тысяч сообщений государственных СМИ России, 
Ирана и Китая, пришел к выводу, что российские источники 
на 86 и 76 процентов соответственно содержали негативную 
оценку вакцин от Pfi zer и Moderna. 
Если даже признать факт привычной для наших СМИ крити-
ки в адрес всего западного, то ее эффективность за пределами 
России близка к нулю: в тех же США готовы привиться более 
70 процентов населения, в Бразилии так и вовсе под 90, во 
Франции, Италии и Испании от 60 до 80 процентов, тогда как 
в самой России лишь около 40. Так что нашим властям ни 
к чему вести какую-либо пропаганду против каких-либо вак-
цин, поскольку это подрывало бы доверие и к отечественным 
препаратам. Но в Госдепе США так сложно ход мысли не вы-
страивают, когда речь идет о «противодействии» России. 
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Принц Гарри с женой дали в США интервью, в котором обви-
нили королевский двор в расизме! Они хорошо знают, что 
публика отблагодарит за все что угодно, только бы не ску-
чать. Основные претензии Гарри предъявляет не близким 
родственникам, а папарацци, которые загнали до смерти его 
мать. Гарри хотел бы сам выбирать, кому продавать инфор-
мацию, управлять не только своей репутацией, но и репута-
цией подчиненных. Король хочет играть свиту! Право на ре-
путацию становится, обратите внимание, важным капита-
лом во времена исключительной публичности. Причем не 
только символическим капиталом (просто доброе имя и ме-
сто в истории), но вполне монетизируемым. А что еще они 
могут делать, королевские отпрыски, ну не газоны же им 
стричь в королевском саду? 
Сегодня всякий в социальных сетях оказывается под рентге-
ном. Самые популярные блогеры — те, кто торгует своей 
жизнью, подливая масла в огонь человеческой зависти. 
Следом идут популярные комментаторы чужой жизни, 
у них своя гордость и степень приближенности. Это, как 
в футболе — знают игроков и самых заливистых коммента-
торов. Из-за отсутствия своей жизни болельщики вынужде-
ны пережевывать чужую судьбу и сопереживать абсолютно 
недосягаемым.
По-человечески Гарри можно понять: пережил подростко-
вую эмансипацию от семьи по радикальному типу. После 
обвинений в расизме из-за того, что по дури явился на вече-
ринку в фашистской форме, он взял в жены девушку старше 
себя, мулатку, американку, чтобы навсегда закрыть одну 
тему и открыть другую: так ли толерантны (терпимы) ан-
гличане, как они тут воображают? И, конечно, эта мина 
должна была взорваться, чтоб уж наверняка. Пацанская 
месть. В качестве горячего интервьюера была выбрана тем-

Королевские 
скачки

нокожая Опра Унфри. И вот: Гарри уже самый яростный по-
борник за права темнокожих женщин. А вы как хотели? Да 
будь в Америке монархия, Гарри стал бы первым претенден-
том на престол. 
Это не Меган Маркл фраппирует Виндзоров, пытаясь поста-
вить всех с  головы на ноги. Это тень принцессы Дианы подтал-

кивает сына к конфликту. Как тень отца Гамлета, традиция 
стоит за плечами всякого, вошедшего во дворец. Амплуа оп-
позиционера с детства принадлежало Гарри, который вырос 
среди слухов о том, что его настоящий отец — инструктор 
по верховой езде. Так что принц Гарри, повинуясь материн-
скому проклятию мстить отцу, привел правильную кобылу 
(зачеркнуто) девушку в стойло (зачеркнуто, фу) во дворец, 
которая, думаю, очень скоро, сделав несколько запоминаю-
щихся всем кругов, внезапно выкинет его из седла — одно 
неверное движение. На скачках принято брать барьеры и де-
лать ставки, господа. 
Впрочем, я несколько утрирую, насмотрелась сериалов. 
Мы там не были, только по телевизору смотрели. А хотелось 
бы. У многих людей королевская осанка и корона на голове, 
а дворца нет. Вот и тянет посмотреть на чужую королевскую 
жизнь. 
Боюсь навести на вас скуку, но напомню, что среди тяжких 
грехов современности, помимо расизма, есть еще и эйд-
жизм, поражение в правах по признаку возраста. С нашей 
российской колокольни, нехорошо, Гарри, бабушку и дедуш-
ку обижать. Лучше бы сходить к психологу, это не так эффек-
тно, но зато быстрее поможет наладить отношения с семьей. 
Не думаю, что после контракта с Netfl ix Гарри и Меган покор-
но побредут под сень ладони старой королевы. Продал ты, 
Гарри, свою (твою) мать. И даже прамать. 
Но я тебя понимаю: комплекс психологической сироты, ког-
да с детства оспаривают право на любовь, погнал тебя из 
дома. Сиротинушку жалко! Не только мне, нас тут много, до-
брых женщин у экрана, охотно выслушаем. Приезжай, толь-
ко без подруги. Кстати, наша поп-звезда Пугачева назвала 
сына в твою честь. 
Есть над чем помозговать. 

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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Еще недавно материнство и жестокость были 
в общественном сознании совершенно несо-
вместимы. Редкие случаи агрессии матерей по 
отношению к детям всех шокировали и вызы-
вали бурные дебаты. Но сегодня мы уже почти 
привыкли к тому, что иногда мама может быть 
зверем... Одна мама забила насмерть сына за 
дурно выполненное домашнее задание. Другая 
«мамочка» садировала детей и выкладывала 
ролики на всеобщее обозрение. Еще одна дове-
ла дочку до состояния дистрофии… А как же ма-
теринский инстинкт? Ответ — никак! Более 
того. Некоторые эксперты говорят, что его 
у многих женщин вообще… нет. Точнее — это 
не биологический инстинкт, сидящий в жен-
щине и проявляющийся, стоит ей взять малы-
ша на руки. Говорят, его нужно воспитывать…
— Хотя внятной статистики по поводу материн-
ской жестокости нет, я согласен с тем, что слу-
чаи проявления жестокости матерей по отно-
шению к детям учащаются, — рассказывает 
психиатр, кандидат медицинских наук Андрей 
Жиляев. — Увы, но сейчас во многих случаях 
ожидания, связанные с появлением ребенка, 
заряжены негативом и предощущением дис-
комфорта. Или, наоборот, они слишком иллю-
зорны: нам кажется, что те проблемы, о кото-
рых говорили другие, нас не коснутся. Многие 
мамы испытывают неуверенность в себе — 
а смогу ли, сумею ли? И потом, как у нас сфор-
мулировано государственное отношение к это-
му вопросу? Просто: все трудности, которые 
есть у тебя с ребенком, объясняют матери, они 
только твои. Пусть помогает семья. 
Но, как все мы знаем, продолжает психолог, по-
следний пункт срабатывает далеко не всегда. — 
Когда мы говорим о переживаниях женщины, 
родившей ребенка, то под модным термином 
«послеродовая депрессия» скрывается обычно 
большое количество разных реакций, часто не 
имеющих к беременности и родами никакого 
отношения, — уверен Жиляев. 
Как правило, разбирая причину жестокости ма-
терей, говорят об их недовольстве собой, своей 
жизнью и положением. Появилось даже выра-
жение «ожесточенность от неудовлетворенно-
сти». К тому же женщины в целом склонны ис-
кать причину всех своих бед где-то на стороне, 
но не в себе. Вот и ребенок оказывается в поло-
жении того самого «нечта», которое было дано 
неизвестно за какие грехи и априори является 
причиной всех жизненных неудач. Мало того 
что мешает, орет, он еще и требует чего-то! 
— Гормональный сбой действительно суще-
ствует и вносит раскардаш в поведение родив-
шей женщины. Но кроме того, у нас развали-
лась система, которая была направлена на по-
вышение роли матери в обществе в целом. Сей-
час мать — просто «функциональное» состоя-
ние, которое никоим образом не поощряется. 
Но позвольте — это как?! А шикарные наборы, 
которые вручают мамам при выписке из роддо-
ма! А материнский капитал?! Но, по мнению 
психолога, и тут не все так просто. 
— Получение материнского капитала, направ-
ленного на поддержку семей и выправление де-
мографической ямы, сегодня по-прежнему со-
провождается массой нюансов, на мой взгляд, 
не очень правильных. Но дело даже не в том, 
что эта процедура не до конца продумана. Глав-
ное — в ней ребенок как таковой не звучит 
в приоритетах. Но вот мы и подошли к главно-
му: о чем бы мы ни начинали говорить, все сво-
дится к материальному фактору. Да, все, касаю-
щееся материнства, делается сейчас исключи-
тельно с упором на деньги. Очень важны все 
меры по оказанию поддержки! Но этот «мате-
риальный» подход формирует и отношение 
к будущему ребенку. И мне кажется, это и есть 

один из главных факторов, который не позволя-
ет сформироваться материнскому инстинкту.
Деньги решают все? Но не совсем. Государство 
явно уронило планку в смысле контроля за со-
стоянием неблагополучных семей. Ко всему 
прочему, мы еще и проявляем себя как люди 
равнодушные: не то что на драку на улице, даже 
на крики регулярно избиваемого у соседей ре-
бенка предпочитаем не реагировать. 
— В СССР таких случаев было меньше, и знали 
о них, конечно, в большей степени участко-
вые. Тогда негативное отношение к ребенку 
считалось патологией социума. Человек, про-
явивший по отношению к ребенку жесто-
кость, становился в полном смысле слова не-
рукопожатным, — поясняет профессор. — 
И тогда в фаворе было общественное осужде-
ние, но эта формула общественной позиции 
была искусственно девальвирована, убрана из 
общественного сознания. Нас приучили к по-
зиции индифферент ности. 

■
А еще очень многие вещи, признаем, формиру-
ются у нас как бы параллельно. То же самое про-
изошло и с материнским инстинктом. 
— Всегда считалось, что материнский ин-
стинкт — это нечто биологическое, заложен-

По словам специального представителя Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) в России Мелиты Вуйнович, сегодня 67 процентов женщин после родов имеют 
потребность в психологической поддержке, но ее не получают. ВОЗ также выяснила, что если до пандемии жестокость родителей испытывал на себе в той или иной 
степени один из трех детей, то после нее случаи агрессии выросли на 60 процентов. Специалисты признают: с материнским инстинктом происходит что-то не то...

Психиатр Андрей Жиляев рассуждает об истинных причинах материнской жестокости

Исчезнувший инстинкт

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы»

Женщины 
склонны искать 
причину всех 
своих бед где-то 
на стороне, 
но не в себе

4–8 женщин из 10 переживает синдром под названием беби-блюз — гормональную мини-депрессию, кото-
рая накрывает в первые недели после родов. 222 приговора по ст. 156 УК РФ, предусматривающей ответ-
ственность за неисполнение или ненадлежащее исполнение обязанностей по воспитанию несовершенно-
летнего, было вынесено российскими судами в 2016–2019 годах. В 55 процентов случаев преступление было 
связано с применением к ребенку физического насилия, начиная от лишения свободы и заканчивая умыш-
ленным причинением смерти. Жестоким обращением с несовершеннолетним суды признают содержание 
его в антисанитарных условиях (31 процент случаев), плохое питание (52 процента приговоров), отсутствие 
заботы о здоровье, необращение за медпомощью и ненадлежащий уход за больным ребенком (32 процента 
приговоров), длительное оставление несовершеннолетнего без присмотра (22 процента)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

Быть счастливой вдвоем
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ПСИХОЛОГ 

Материнский инстинкт — не материнский 
капитал, его не измеришь в деньгах. Этой 
метафорой обозначают целый букет навы-
ков заботы и порывов нежности, которые 
вызывает обычно родной ребенок, но мо-
жет и другой человек, ведь объектом забо-
ты может стать приемный ребенок, муж, 
престарелые родители, любой человек, ко-
торый слабее и нуждается в помощи. 
Сегодня инстинкт выражается и в агрес-
сии, чтобы защитить детеныша от чужа-
ков. Сами матери чувствуют себя более не-
защищенно, чем прежде, хотя материн-
ство и более оснащено: мамы за рулем, 
за компьютером, выбор прикормов 
для малышей огромен. Появилась прак-
тика приглашать нянь в дом. Но социаль-
ная помощь от всех окружающих, род-
ственников и соседей вышла из моды, 
и материнство стало более одиноким. Ка-
ким бы ни был темперамент и способность 
к сочувствию у женщины, ей все равно 
нужно учиться навыкам ухода за ребен-
ком. Это уже не природа, а воспитание. 
В основе материнского инстинкта лежат 
ценности самого высокого порядка, пре-
жде всего ценность ребенка как человека, 
которому нужно помочь расти и развивать-
ся. Это и есть истинный мотив материнства. 
Остальные — вырастить наследников, по-
лучить маткапитал, привязать мужчину 
к себе — мотивы ложные. Женщина мо-
жет вложить всю себя, а потом чувствовать 
разочарование. Плохо, когда, обучая де-
вочку заботиться о других, родители при-
учили ее отдавать всю себя, до конца, что-
бы стать в конце концов жертвой непо-
сильных отношений. Любые плохо осозна-
ваемые сильные привязанности стоит 
обдумывать! Но материнство должно быть 
счастливым. Потому что ребенок себя чув-
ствует так, как мать. Это парный инстинкт! 
Со стороны ребенка, который ищет глаза-
ми маму и тянется к ней ручками, он обора-
чивается инстинктом жизни.

цитата

Сколько слепой, беспощадной 
жестокости, именно не жи-
вотной, а человеческой, 
разум ной, расчетливой же-
стокости — в святом мате-
ринском чувстве, и какими 
цветами оно разубрано! 
АЛЕКСАНДР КУПРИН 
18701938
РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ 

В Священном Писании есть слова о том, 
что «аще отец любит сына, то биет его». 
Но часто их интерпретируют неправильно. 
Если перевести со старославянского язы-
ка на современный русский слово «биет», 
получится «наказывает», от слова «на-
каз». А «наказ» — это не побои и не изде-
вательства, а указание пути, направления.

ФАКТ

ное в женщину самой природой. Но на самом 
деле это не инстинкт, а, скорее, материнские 
чувства. Материнский инстинкт нужно взра-
щивать и воспитывать, он состоит из комплек-
са черт, в котором есть любовь и эмпатия, от-
ветственность, может быть, даже самоотвер-
женность, понимание самоценности семьи 
и моральных ценностей, культивирование осо-
бого отношения к старшим и многое другое. 
Ребенок формирует свое отношение к своему 
будущему ребенку на основании того, что ис-
пытывал в детстве сам, объясняет психолог. 
И с чего же нам ждать формирования полно-
ценного материнского инстинкта у молодых 
матерей, если для этого не было никаких ос-
нов? Ведь сегодняшние мамы — это в основном 
дети лихих 1990-х. Эти «проблемные родители» 
воспитывались в то время, когда их мамы 
и папы думали лишь о том, как прокормить се-
мью. Не будем обвинять их в педагогических 
ошибках: вопрос стоял о выживании. Но в ре-
зультате выросло поколение абсолютно непод-
готовленных к материнству родителей. У них 
нет четкого понимания того, что есть ответ-
ственное материнство, а иногда это понятие 
просто подменяется покупкой для детей беско-
нечных благ — вещей, игрушек. Так происхо-
дит компенсация недополученного ими сами-
ми в детстве. 
— Инфантильность — беда нашего времени. 
Появление ребенка априори вынуждает роди-
теля жить по новым правилам: от чего-то при-
ходится отказываться, корректировать свои 
привычки. И тут включается фактор эгоизма. 
Почему я должен от чего-то отказываться? 
С чего? Отсутствие материнского инстинкта 
выражается в том, что мать относится к своему 
ребенку как к чему-то досадно вошедшему в ее 
жизнь,  — объясняет Жиляев. — В логику не 
слишком ответственных мам отлично уклады-
вается вопрос: а чего ради, собственно, я дол-
жен терпеть это безобразие? Чтобы как-то себя 
утешить, начинается «алгебра» — попытка вы-
считать пользу от всей этой данности. Увы, си-
стемы исчисления могут быть разными. Если 
же объяснения не удается найти вовсе, ребенок 
вызывает бешенство: он не нужен, он бесит, от 
него никакого толку, одна головная боль. 
Оборотная сторона этой медали, кстати, ино-
гда проявляется во внешне благополучной кар-
тинке: ребенок занят круглые сутки, посещает 
миллион кружков, обязан получать только пя-
терки... Так родители реализуют за его счет 
свои нереализованные мечты. Но разве нет же-
стокости в том, что такой ребенок фактически 
лишен детства, не знает радости простых про-
гулок, шлепанья по лужам, беготни со свер-
стниками? У некоторых детей к восьми годам 
начинается бессонница, нервные тики, они все 
время чувствуют усталость. Потом срываются, 

идут вразнос, став подростками. Про таких го-
ворят — «неблагодарные». Но есть ли за что го-
ворить спасибо? 
Дай бог, чтобы маленькое умилительное суще-
ство росло в немотивированной к родительству 
семье, ничем не омрачая ее спокойствия. Но 
так бывает редко. В отсутствие воспитанного 
особого отношения к ребенку к нему неизбеж-
но будут возникать претензии. 
— Он опять плачет! Это раздражает. Я тебе сей-
час!.. И никто не думает о том, что плачет ребе-
нок потому, что инстинктивно улавливает осо-
бенности эмоционального состоянии близких 
ему людей, прежде всего — матери. Это не па-
рапсихология, это подтверждено многими ис-
следованиями, — рассказывает Андрей Жиля-
ев. — Ребенок — это всегда слепок с вас самих. 
По моим подсчетам, лет до десяти он полностью 
копирует поведение родителей и близких 

взрослых, подражает им во всем, «отзеркалива-
ет» их поведение. Скажем, если ребенок хамит, 
то он, скорее всего, просто работает тем самым 
психологическим зеркалом, заглянуть в кото-
рое не считают нужным многие родители. 
Проблема еще и в том, что многие полагают: 
родившийся малыш — по сути, «частная соб-
ственность», распоряжаться которой родитель 
может по собственному разумению. Сюда вхо-
дит все — от присвоения ему немыслимого вы-
чурного имени до экспериментов с его питани-
ем. Например, мама-веган сажает на этот стиль 
питания малыша, в то время как растущий ор-
ганизм должен получить в достаточном количе-
стве и продукты животного происхождения. Ре-
бенка, по сути, лишают выбора, даже если он 
болезненно хочет мяса! Но его растят в соответ-
ствии со своими, часто искаженными представ-
лениями о норме: например, декларируют пол-
ный отказ от прививок (но болеть-то потом ма-
лышу!) или исключают детей из социума. 
«Хочу — кручу, хочу в лес волочу», «ребенок — 
мой, что хочу, то и делаю!» — опасные принци-
пы педагогики псевдовоспитателей. 
— Ребенок должен существовать для матери 
как непреложная ценность, поскольку он ее 
продолжение, — уверен Андрей Геннадье-
вич. — У нас же некоторые мамы не разбираясь 
в причинах проблем устраняют их следствие. 
То есть ребенка! Отсюда и битье... 
— У нас сейчас подрастает второе поколение, 
испытывающее на себе все тяготы отсутствия 
материнского инстинкта, — объясняет Андрей 
Жиляев. — Но, не являясь, безусловно, экспер-
том по ювенальной юстиции, я уверен, что ее 
методы абсолютно неприемлемы для решения 
этих проблем. Да, у нас снижена роль личной 
ответственности матери за ребенка, его защи-
щенность и безопасность. Многие считают, что 
в этом случае у государства есть лишь один ме-
ханизм защиты детей от проявления жестоко-
сти в семьях — это ответное ужесточение норм 
права и законов, развязывающее руки предста-
вителям ювенальной юстиции. Исходя из мое-
го опыта и практики могу сказать: изъятие ре-
бенка из семьи не приносит хороших результа-
тов и ничего не меняет в обществе, а только до-
бавляет в его жизнь трагических красок. 
Возможно, отчасти решили бы проблему служ-
бы психологической помощи для матерей-оди-
ночек, работа с беременными женщинами, на-
правленная на предотвращение постродовой 
депрессии, формирующая верные представле-
ния об ответственном и счастливом материн-
стве. И с детьми, пострадавшими от жестоко-
сти матерей, должны работать специалисты: 
надо скорректировать сценарий их будущего 
родительства. Но таких профессионалов мало. 
— Мы разные, кто-то спокойнее воспринимает 
те трудности, которые возникают на первом 
этапе родительства, мамы послабее, оставшись 
один на один с ребенком, истощаются, невроти-
зируются, — констатирует Андрей Жиляев. — 
И пусть это состояние серьезно отличается от 
упомянутой нами послеродовой депрессии, но 
оно может нести за собой ничуть не менее тяже-
лые последствия. И государство должно пони-
мать, с какой проблемой мы столкнулись и что 
точечно решить ее нельзя. Мы переживаем 
острейший момент, ведь родительская агрессия 
работает как бомба замедленного действия: 
если ее не обезвредить, мы через какое-то время 
окажемся в окружении людей асоциальных, 
с пониженной самооценкой и коммуникацион-
ными проблемами, скрытым гневом и желани-
ем угнетать других и манипулировать ими. 

2009 год. Кадр из фильма «Похороните меня за плинтусом». Саша Савельев (Александр Дробитько) стал жертвой «разборок» мамы Ольги (Мария Шукшина, слева) и бабушки Нины Антоновны (Светлана Крючкова)
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точка Сегодня точку в номере ставят Николай и Юлия Коротковы — первые молодожены, которые зарегистрировали брак в усадьбе Валуево. Это место уже давно стало 
центром притяжения для новоиспеченных семей. Здесь молодожены очень любят фотографироваться после церемонии бракосочетания. А теперь сыграть свадьбу 
можно прямо внутри старинного здания. Николай и Юлия Коротковы так и сделали. Пара давно хотела сыграть свадьбу в русском народном стиле. И они воплотили 
свою мечту в жизнь. Молодожены нарядились в традиционные костюмы: Николай надел расшитую красной с золотым тесьмой праздничную рубаху. А невеста об-
лачилась в стилизованное подвенечное платье. День свадьбы Коротковых как раз совпал с Масленой неделей, поэтому колоритная народная одежда оказалась как 
нельзя кстати. А величественное здание усадьбы Валуево с шестью белыми колоннами и фигурами львов у главного входа только усилило впечатление. 

Более трети граждан 
хотят пойти 
на госслужбу. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ 
ПЕРСОНАЛОМ

Людям кажется, что в работе 
государственных деятелей 
есть множество преимуществ. 
Действительно, плюсы есть. 
Например, льготные услуги, 
путевки на отдых, высокая за-
работная плата без задержек. 
К тому же людей после 45 лет 
спокойно берут на госслужбу, 
в то время как в других отрас-
лях у специалистов такого воз-
раста могут возникнуть проб-
лемы с трудоустройством. Но, 
на мой взгляд, в чиновники хо-
тят идти люди старшего поко-
ления. Молодежь все еще пред-
почитает свободный график 
и работу вне офиса, а не ста-
бильность. 

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Сомневаюсь, что это действи-
тельно так, или же опрошен-
ные сильно заблуждаются 
в своих представлениях о ра-
боте госслужащих. Абсолют-
ное большинство чиновни-
ков — специалисты среднего 
ранга с невысокой зарплатой. 
Объем работы, которую они 
выполняют, большой, и гра-

фик совершенно ненормиро-
ван. Текучка огромная, люди 
не задерживаются надолго 
в этих условиях. Так что если 
вы думаете, что чиновники — 
это те люди, которые отдают 
команды другим и получают за 
это огромные деньги, вы силь-
но ошибаетесь. Привлекатель-
ного в этой работе мало.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

Я боюсь, что цифры опроса не-
сколько занижены. Людей, же-
лающих стабильности, кото-
рую предлагает государствен-
ная служба, значительно боль-
ше. У чиновников белая зар-
плата без задержек, нормиро-
ванный рабочий день, льготы. 
Но есть одно но — прийти в эту 
сферу не так-то просто. На фе-
деральном уровне объявлено 
сокращение аппарата чинов-
ников в 2021 го ду. К кадрам, 
которые планируют работать 
на государственной и муни-
ципальной службе, предъяв-
ляются серьезные требова-
ния. По этому для многих это 
желание останется нереализо-
ванным.

Результаты опроса крупного сервиса по поиску работы 
показали, что 37 процентов россиян хотели бы стать чи-
новниками. Среди мужчин на государственную службу 
желают пойти 40 процентов респондентов. Из числа 
женщин — 34 процента. 

вопрос дня

Подготовила 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Непредсказуемое 
равноправие

В Научно-практическом центре реа-
билитации инвалидов имени Швецо-
вой 11 марта прошел круглый стол 
«Женщины на руководящих позици-
ях: достижение равного будущего 
в мире COVID-19». Омбудсмен Москвы 
Татьяна Потяева внесла смелое пред-
ложение: сократить рабочую неделю 
до четырехдневки. Но не для всех, 
а только для женщин.

Татьяна Потяева пояснила: женщинам приходится «со-
вмещать работу и все заботы, которые есть». И, конечно, 
омбудсмен права. Все мы прекрасно знаем, как после ра-
боты женщина успевает забежать в магазин и купить 
«того, другого и третьего понемножку», в итоге обяза-
тельно набьются громадные сумки. Потом — бегом-бе-
гом домой, и там начинается «вторая смена». Ужин, про-
верка уроков у детей-школьников, уборка… Это все 
слишком знакомая и, увы, привычная картина. Но работа 
есть работа. Женщина же за нее получает деньги? То есть, 
скорее всего, даже если работодатель согласится с тем, 
чтобы дать женщинам дополнитель-
ный выходной на неделе, то и зарпла-
ту пропорционально уменьшит. Мы 
же не в мире розовых пони живем. Да 
и потом — на кого-то женская эта не-
сделанная работа распределится? На 
кого? Не так давно уже высказывалась 
мысль о том, что надо больше отды-
хать и ввести четырехдневную неделю 
для всех. Но, конечно, идея почила под 
гнетом непреодолимых обстоя-
тельств. Для того чтобы воскреснуть 
в новом формате: пусть у женщин бу-
дет еще один выходной, который они 
смогут всецело посвятить борщу, 
уборке и стирке.
В общем, прекрасное предложение, увы, абсолютно нео-
существимое. По крайней мере, сегодня. Но трогательно 
другое: круглый стол-то посвящен проблемам гендерно-
го равноправия! То есть одной рукой женщины хотят бо-
роться за равноправие, а другой — пытаются отжать 
себе какие-то бонусы. Это так по-женски мило и непред-
сказуемо.
Настоящее равноправие начнется тогда, когда мужик, 
глава семьи, будет равноценно вкладываться в ведение 
домашнего хозяйства. Взять хоть часть женской домаш-
ней работы на себя, проверить уроки у ребенка, посуду 
помыть! Но такой подвиг еще труднее себе представить, 
чем четырехдневку для женщины за ту же зарплату. 
По крайней мере, для мужчин, моих ровесников, — это 
подвиг. Так может, начать засучив рукава готовить не по-
слушных девочек, которые взвалят на себя и службу, и до-
машние заботы, а то еще и материальное обеспечение се-
мьи. Не жить в извечной бабьей парадигме «А кони все 
скачут и скачут, а избы горят и горят». А попробовать вос-
питать своих, пока еще юных и податливых, сыновей. 
Чтобы росли не домашними паразитами, а помощниками 
своим будущим избранницам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар 
Как сделать речь 
убедительной

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 27, стр. 1, 
офис 44
Центр риторики 
«Искусство говорить»
16 марта, 19:00, бесплатно 
Участников вебинара познако-
мят с основными инструмента-
ми, которые помогают сделать 
речь красивой и убедительной. 

Семинар 
Как мотивировать себя 
и команду 

 Полянка 
1-й Кадашевский пер., 10, 
стр. 1
Компания 
«Арт бизнес консалтинг»
17 марта, 19:00, бесплатно 
Семинар будет полезен руково-
дителям и владельцам бизнеса. 
Им расскажут, как вовлечь со-
трудников в развитие дела.

деловая афишаПотенциальный бестселлер 
про поволжский голод обвиняют в плагиате

Третий роман лауреата пре-
мий «Большая книга», «Яс-
ная Поляна», «Звездный би-
лет» Гузель Яхиной «Эшелон 
на Самарканд» еще до выхо-
да в свет обещал быть одним 
из самых читаемых. 

О нем начали говорить еще до 
начала официального пред-
ставления книги, появились 
первые рецензии и спойлеры 
на тему. Действительно, тема 
важная и благодатная, если не 
сказать не очень подходяще — 
«модная» или «хайповая», как 
говорит часть современной 
продвинутой молодежи. «Эше-
лон на Самарканд» — история, 
которая не может оставить вас 
равнодушным, поскольку ос-
нована на реальных событиях, 
хотя и с большим количеством 
допущений и перемещений во 
времени и пространстве.
Напомню, что первая книга 
«Зулейха открывает глаза» 
и последовавшая за ней экра-
низация романа не только 
принесли писательнице из-
вестность, но и вызвали боль-
шие споры в обществе. Уж 
очень острые Яхина подняла 
вопросы, одновременно задев 
религиозные чувства мусуль-
ман и вызвав негодование па-
триотов. Тема раскулачива-
ния и ее подача не могли не 
вызвать интереса и ажиота-
жа. Яхина сама говорила, что 
чувствовала давление со сто-
роны читателей. Поэтому за-
тянула с выходом второй кни-
ги «Дети мои». Она — о по-
волжских немцах в 20-е годы 
и по смысловому содержанию 
переплетается с «Зулейхой», 
даже если Яхина не отдает 
себе в этом отчета.
Прошло еще три года. Многие 
ждали, будет ли снова подня-
та национальная тема. Дей-
ствие «Эшелона на Самар-
канд» происходит в 1923 году 
в одном из «поездов Дзержин-
ского», на котором 500 детей-
беспризорников эвакуируют 
в более благополучный реги-
он, чтобы спасти от голодной 
смерти.
Сама Яхина называет новую 
книгу «роман-путешествие 
о голоде 1920-х годов в Повол-
жье». Как говорит писатель-

ница, изначально произведе-
ние задумывалось как по-
весть о том, как несколько 
беспризорников собираются 
в Успенском соборе Свияжска 
и обсуждают мечты, трудное 
детство. Но по мере погруже-
ния в тему, в начало 20-х годов 
прошлого века, стало понят-
но, что тогда жизнь всех лю-
дей в стране определяли 
Гражданская война и голод. 
Литературных произведений 
именно о голоде мало. А ро-
ман-путешествие — часто ис-
пользуемый прием еще со вре-
мен «Одиссеи». Да и для экра-
низации, о которой явно заду-
мывалась с самого начала 
Яхина, это тоже хороший ход.
А дальше можно было бы со-
поставлять исторические 
факты и вымысел, искать 
ошибки или хвалить за соз-
данные или восстановленные 
для истории образы. Ведь 
в книгах Яхиной в первую оче-
редь важны не художествен-
ные достоинства, а сюжет. Ре-

цензенты часто забывают, что 
она пишет не исторические 
романы, а истории, где не-
быль соседствует с реально-
стью. Главный герой — на-
чальник эшелона Деев, кото-
рый спасает детей, везет их из 
голодной Казани в хлебный 
Самарканд. Сначала он рас-
крывается перед нами как 
очень хороший и добрый че-
ловек, а потом мы узнаем его 
прошлое, и оно нам не очень 
нравится. Ход знакомый и по-
нятный. В общем, можно 
было немного подождать, 
а дальше снова экранизация 
и очередные литературные 
премии. Но разразился нео-
жиданный скандал, который 
только начинает набирать 
обороты.
Самарский историк и краевед 
Григорий Циденков в своем 
блоге открыто заявил, что на-
лицо плагиат, а «роман состо-
ит из компиляции и пересказа 
с минимальными изменения-
ми публикаций блога в ЖЖ. 
За основу взята практически 
без изменений публикация 
«Побывать в шкуре уполномо-
ченного по сопровождению 
голодающих детей в эвакуа-
цию». Изменений тут всего 
два: Яхина переименовала 
Самару в Казань и округлила 
число детей до 500».
«Действие романа разворачи-
вается в 1923 году, — отметил 
краевед. — Это примерно как 
написать об эвакуации из бло-
кадного Ленинграда в 1945 го-
ду. Эвакуировали голодаю-
щих в 1921–22 гг., в 1923 всех 
уже начали возвращать».
Яхина ответила, что список 
главных первоисточников — 
мемуарных книг, писем, днев-
ников — приводится в конце 
книги. А с работами Циденко-
ва она не знакома. Вряд ли 
этот ответ удовлетворит Ци-
денкова. Этот сюжет может 
стать показательным и гром-
ким. Но в то же время он под-
нимает и тираж книги, в чем 
вряд ли приходится сомне-
ваться. А значит, шоу будет 
продолжаться. Вряд ли такого 
развития событий ожидала 
и хотела сама Гузель Яхина. 
В чем-то ей можно даже посо-
чувствовать. Но решать чита-
телям — книга уже в продаже.
ОЛЕГ РАГОЗИН
edit@vm.ru

рецензия

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
17/III и 18/III премьера По-
минальная молитва. 20/III Виш-
невый сад. 21/III Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
23/III Фальстаф и принц Уэль-
ский. 24/III премьера Вечный 
обманщик. 25/III Женитьба. 
26/III и 27/III премьера По-
минальная молитва. 28/III пре-
мьера Под одной крышей. 
29/III Tout paye, или Все оплаче-
но. 31/III Шут Балакирев.

Творч. объединение В. Вексельмана

ГБУК города Москвы «Мос-
концерт». Бальный зал.
Пушечная ул., 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
4/IV в 16 ч. Концерт камерной 
вокальной музыки «Вечерок». 
В программе: театрализован-
ный цикл Валерия Гаврилина 
«Вечерок» для сопрано и мец-
цо-сопрано, русские романсы. 
Анастасия Шишкина (сопрано), 
Анна Холмовская (меццо-сопра-
но), Виктория Титова (форте-
пиано).

досье
Гузель Шамилевна Яхи-
на родилась в Казани 
1 июня 1977 года в семье 
врача и инженера. Окон-
чила Казанский госу-
дарственный педагоги-
ческий институт, факуль-
тет иностранных языков. 
В 2015 году стала лауре-
атом Национальной ли-
тературной премии 
«Большая книга» за ро-
ман «Зулейха открывает 
глаза», который также 
был отмечен премиями 
«Ясная Поляна» и «Кни-
га года». 

ВЛАДИСЛАВ ТОЛСТОВ
ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПРЕМИИ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ БЕСТСЕЛЛЕР

«Эшелон на Самарканд» по-
нравился мне намного больше 
дебютного романа Яхиной. 
«Зулейха...» — просто мело-
драматическая притча, лишь 
частично привязанная к собы-
тиям нашего реального про-
шлого. Описания быта раску-
лаченных — а я сам из Сиби-
ри — выглядели довольно 
наивно. По «Эшелону...» вид-
но, что Яхина как писатель 
сильно выросла. Роман инте-
ресный и динамичный, и по-
гружение в историю намного 
более глубокое. 
Романы, написанные на мест-
ном материале, не раз вызы-
вали подобные скандалы — 
просто не столь громкие. Года 
два назад Николай Кононов 
выпустил роман «Восстание» 
о событиях в Норильлаге 
1953 года, и норильские крае-
веды тоже заявляли, будто он 
украл у них тему. Все это 
не стоит обсуждения. 

ЮРИЙ ПОЛЯКОВ
ПИСАТЕЛЬ

В романе «Любовь в эпоху пе-
ремен» я использовал ориги-
нальную концепцию нижего-
родского краеведа Дмитрия 
Квашнина — о том, что на ме-
сте его родных земель в ан-
тичные времена существовала 
развитая цивилизация, унич-
тоженная «русским потопом». 
У меня сходную теорию разви-
вает вымышленный герой, 
живущий в придуманном го-
родке Тихославле, но в сноске 
есть ссылка на Квашнина. 
О том, что сочинения Гузели 
Яхиной никакого отношения 
к русской художественной ли-
тературе не имеют, я уже пи-
сал. Однако даже «издатель-
ские проекты» при всей своей 
коммерческой простоте 
не должны опускаться ниже 
уровня элементарных профес-
сиональных навыков. А это 
не только владение словом, 
чего у Яхиной нет и в помине, 
это также и представления 
о внутрицеховой этике.
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